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ОТ УБЫ ТКОВ-К ПРИБЫЛЯМ
Давно завершены полевые работы, 

засыпан в закрома урожай. Скот по
ставлен под крышу. Начата подготов
ка к будущей весне. И хотя до конца 
года осталось еще полтора месяца, 
можно уже сейчас поразмыслить над 
предварительными итогами нашего 
труда, сделать некоторые выводы, 
высказать предложения.

Нынешний год для тружеников се
ла проходит под знаком борьбы за 
претворение в жизнь решений мар
товского Пленума ЦК КПСС. Разуме
ется, мы находимся в самом начале 
пути и теперь еще трудно предви
деть, какие замечательные плоды 
принесут меры, разработанные этим

К итогам сельскохозяйственного года
Пленумом. Но уже сейчас благотвор- ет и усиливает его действие как

С е  л  ь  с
б и б л и о т е к а р ь

В этот небольшой, с виду ничем 
не примечательный домик идут лю
ди со всех концов села. Здесь 
встретишь доярок и учителей, ме
ханизаторов и школьников. Их вле
чет сюда любовь к книге, тяга к 
знаниям. Библиотекарь Галина Ва
сильевна Цховребашвилн — очень 
нужный односельчанам, авторитет
ный человек. Это благодаря ей 
книга прокладывает себе путь в 
дома села Поротникова Бакчарско- 
го района.

Взять доярку Анну Кривушо- 
ву. Было время, когда книги ее 
интересовали мало. А сейчас она 
постоянно следит за журналом 
«Сельское хозяйство Сибири и 
Дальнего Востока», за новинками, 
рассказывающими о передовом 
опыте животноводов, с увлечением 
читает художественную литерату
р у

Высоких показателей в работе 
добилась свинарка Нина Старче- 
кова. А спросите, что ей помогло, 
и она ответит: книга. Галина Ва
сильевна создала на фермах биб
лиотечки, которые регулярно по
полняет свежей литературой. За
ботливо изучает она запросы чи
тателей. Знает, что механизатора 
Михаила Буторина интересуют 
книги по атеизму, а бригадир ком
плексной бригады Дементьев и 
тракторист Губин учатся заочно— 
им нужны учебники.

Энергия и любовь к делу сель
ского библиотекаря дали зримые 
результаты. Из 178 семей в По- 
ротникове услугами библиотеки 
пользуются 170.

В последние годы улучшилась 
работа многих сельских библиотек. 
Они стали активнее участвовать в 
коммунистическом воспитании тру
дящихся, в пропаганде сельскохо
зяйственных знаний, распростране
нии передового опыта.

Заведующая библиотекой на 
центральной усадьбе совхоза «Ча- 
инский» Александра Яковлевна 
Митрофанова глубоко вникает в 
жизнь совхоза, помогает партийной 
организации в борьбе за передовые 
методы хозяйствования и в воспи
тании людей. Проводится ли «день 
животновода» или тематический 
вечер, посвященный моральному 
кодексу строителя коммунизма, 
или экономическая конференция 
— библиотекарь одна из запевал.

Большую роль играют библио
теки в пропаганде решений сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС. 
Здесь не только оформляются 
книжные выставки и стенды, под
бирается литература для пропаган
дистов и агитаторов. Библиотекари 
сами выступают перед труженика
ми села с беседами и докладами, 
участвуют в выпуске устных жур
налов, подготовке экономических 
конференций, тематических вече
ров.

Н. К. Крупская подчеркивала, 
что надо энергично вести работу 
«...по расширению каналов, по ко
торым должна доходить книга до 
массового читателя». Этих каналов 
становится все больше. Заведую
щий Громышевской библиотекой 
Зырянского района А. И. Вороши
лов практикует подворные обходы 
односельчан. Года три тому назад 
зашел он в семью Ноздрачевых. 
Никто в ней не был записан в биб
лиотеку. Оставил библиотекарь в 
доме книгу М. Бубеннова «Белая 
береза», затем снова пришел, побе
седовал о прочитанном, принес 
еще несколько книг. Сейчас Иван 
Федорович Ноздрачев и члены его 
семьи — активные читатели.

В горячие дни сева, уборочных 
работ Ворошилов идет на поля, н 
в тракторных вагончиках появля
ются красочно оформленные бое
вые листки, плакаты, стопки 
свежих газет, журналов, книг.

Идут по домам школьники-кни
гоноши. В селах, где нет стацио
нарных библиотек, организуются 
на общественных началах пере
движки.

Многообразны формы пропаган
ды книги и работы с читателями. 
Книжные выставки, рекоменда
тельные списки литературы, чита

тельские конференции, литератур
ные вечера, встречи читателей со 
знатными людьми — все это по
могает пробудить у людей тягу к 
знаниям, к книге, полнее удовлет
ворить их духовные запросы. Со
вместная работа библиотекарей, 
пропагандистов и общественности 
приносит большую пользу полити
ческому самообразованию, пропа
ганде марксистско-ленинских идей:

В нашей области работает 496 
массовых библиотек с книжным 
фондом более трех с половиной 
миллионов экземпляров. Строятся 
новые библиотечные здания. В 
Асине и Шегарке районные биб
лиотеки размещены в типовых зда
ниях, новые дома построены для 
Тенгинской, Ново-Бурковской биб
лиотек Бакчарского района.

Но не везде по-хозяйски отно
сятся к книжным богатствам. В 
Верхнекетском, Тегульдетском, 
Первомайском районах за послед
ние годы не построено ни одного 
нового библиотечного здания, хотя 
нужда в них большая. В Молча- 
новском, Кривошеинском районах 
немало библиотек ютится в непри
способленных, ветхих и тесных 
зданиях. Здесь негде развернуть 
выставку, провести беседу или лек
цию, и читатель идет сюда неохот
но.

Забота о библиотеке — это за 
бота об идейно-политическом раз
витии людей, их культурном .росте, 
умножении их духовного богатства.
И поэтому задача партийных орга
низаций, местных Советов — рас
ширять сеть сельских библиотек, 
укреплять их материальную базу, 
глубже вникать в содержание их 
работы.

Почетна и ответственна роль 
библиотекаря на селе. Он несет 
людям знания, приучает их любить 
книгу, которая, по словам М. Горь
кого, «...научит вас уважать чело
века и самих себя, окрыляет ум и 
сердца чувством любви к миру, к 
человеку». Но библиотекарь не мо
жет замыкаться в мире книг. Жить 
с людьми своего села общими ин
тересами и устремлениями, исполь
зовать книгу в решении задач, по
ставленных перед тружениками 
сельского хозяйства партией и 
правительством, быть пропаганди
стом и агитатором — так понима
ют свою роль лучшие работники 
культурного фронта. А для этого 
нужно постоянно работать над со
бой, повышать квалификацию, 
расширять круг своих интересов.

Почти половина библиотечных 
работников нашей области не име
ет специального образования. Есть 
среди них еще люди, давно окон
чившие восемь—девять классов 

и на этом завершившие свое обра
зование. Как может такой человек 
руководить читателем, помогать 
его духовному росту?

А на заочных отделениях библио
течных институтов и средних учеб
ных заведений учится еще незна
чительное число библиотекарей. 
Районным отделам культуры следу
ет серьезней заботиться о повы
шении квалификации библиотеч
ных работников.

За последнее время работники 
методического отдела областной 
библиотеки чаще выезжают на ме
ста, помогают сельским библиоте
карям, издают специальные посо
бия. Но методическая помощь еще 
недостаточна.

Особое внимание уделяется сей
час работе с книгой среди подра
стающего поколения. Нужно обе
спечить развитие сети библиотек 
для детей, при библиотеках для 
взрослых создавать детские и юно
шеские отделения. В работе с эти
ми читателями нужен тесный кон
такт со школой, комсомольскими 
организациями.

Соревнование между отдельны
ми библиотекарями, сельскими Со
ветами, районами поможет улуч
шить работу с книгой на селе.

Книга должна войти в быт каж
дого трудящегося. К этому обязы 
вают нас заветы Ленина, придавав
шего огромное значение развитию 
библиотечного дела.

Запуск межпланетной 
станции „ВбнеРа'3<4

Сообщение Т А С С

16 ноября 1 9 6 5  года в Советском Союзе в сторону планеты Ве
нера осуществлен запуск автоматической межпланетной станции 
«Венера-3».

Схема вывода автоматической межпланетной станции «Веяера-3»  
на гелиоцентрическую орбиту аналогична схеме вывода автомати
ческой межпланетной станции «Венера-2».

Основная цель запуска автоматической станции «Венера-3» —  
увеличение объема научной информации и получение дополни
тельных научных данных о планете Венера и космическом простран
стве. *

Автоматическая станция «Венера-3» имеет вес 9 6 0  килограммов.
Ее конструкция несколько отличается от конструкции станции 

«Венера-2» составом научной аппаратуры. Эта станция призвана 
решить ряд новых исследовательских задач.

Автоматическая межпланетная станция «Венера-3» выведена на 
траекторию, близкую к расчетной. Наземный^командно-измеритель
ный комплекс следит за полетом обеих станций— «Венера-2» и «Ве- 
нера-3 » и управляет работой их систем.

По данным телеметрической информации, все системы станции 
«Венера-3» работают нормально. На 12- часов московского времени 
16  ноября 1 9 6 5  года автоматическая станция «Венера-3» находи
лась на расстоянии 65  тысяч километров от Земли над точкой зем
ной поверхности с координатами 23  градуса 25 минут северной ши
роты и 99  градусов 39  минут восточной долготы. ■

Координационно-вычислительный центр ведет обработку всей 
поступающей информации.

в постоянных комиссиях
ПАЛАТ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

В связи с предстоящим рассмотре
нием на седьмой сессии Верховного 
Совета JCCCP шестого созыва проек
тов Государственного плана разви
тия народного хозяйства СССР на 
1 9 6 6  год, Государственного бюдже
та СССР на 1 9 6 6  год и отчета об ис
полнении Государственного бюджета 
СССР за 1 9 6 4  год, бюджетные ко
миссии обеих палат и экономическая 
комиссия Совета Национальностей на 
своем совместном заседаний 16 нояб
ря заслушали доклады по этим воп
росам заместителя Председателя Со
вета Министров СССР —  председа
теля Госплана СССР тов. Байбако
ва Н. К. и министра финансов СССР

тов. Гарбузова В. Ф.
Для детального рассмотрения от

дельных разделов народнохозяйст
венного плана, Государственного 
бюджета СССР и отчета об исполне
нии бюджета, а также подготовки 
заключений по ним комиссий палат 
образовали подкомиссии.

Подкомиссии приступили к обсуж
дению сообщений представителей 
Госплана СССР, Госстроя СССР, Ми
нистерства финансов СССР, других 
министерств и ведомств, а также 
представителей Советов Министров 
союзных республик о выполнении 
плана и бюджета текущего года и о 
плане и бюджете на 1 9 6 6  год.

ПОДГОТОВКА К ВСЕМИРНОЙ ВЫСТАВКЕ 1967 ГОДА
В Москве 16—16 ноября состоялось совещание тематических междуна

родных комиссий по подготовке Всемирной выставки 1967 года в Монреа
ле. Участвовали представители СССР, Канады, США, Англии, Франций, 
Норвегии, Голландии, Финляндии, Дании, Италии, Австралии. Они обсу
дили вопросы, связанные с будущей экспозицией этих стран в интернацио
нальном павильоне «Человек-исследователь» по темам: «Человек и поляр
ные районы», «Человек и океан», «Человек, его планета и космос».

Совещания по подготовке других тем проходили в Лондоне и Париже.

но сказывается их сила на хозяйст
венной деятельности колхозов и сов
хозов.

Взять наш совхоз. Еще в прошлом 
году он принес государству 137  ты
сяч рублей убытка. Нынче совхоз 
впервые за время своего существо
вания выйдет в рентабельные и, по 
предварительным расчетам, даст к 
концу года 1 4 0 — 150  тысяч рублей 
прибыли.

Что же изменилось? Люди те же. 
Земли не прибавилось. Поголовье ско
та осталось то же. Погода нам, как 
известно, не благоприятствовала. А 
хлеба, картофеля и овощей мы выра
стили больше, молока и мяса произ
вели больше, чем в прошлом году. 
Себестоимость всех продуктов поле
водства и животноводства намного 
снижена. План-заказ государства пе
ревыполнен по всем видам поставок.

Изменились условия, в которых 
работают люди. Установление твер
дых планов на ряд лет, повышение 
закупочных цен, материальная заин
тересованность рабочих в результа
тах своего труда, меры финансовой 
и технической помощи, отказ от ме
лочной опеки и шаблона в руковод
стве —  все это труженикам деревни 
дало новый заряд творческой энер
гии, вселило уверенность в свои си
лы, побудило к поискам резервов, ко
торые раньше использовались непол
ностью.

Я говорю это не ради красного 
словца. Повседневно чувствую, как 
возрастает трудовая и политическая 
активность рабочих и специалистов 
совхоза. Конечно, труженик всегда 
остается тружеником. И до решений 
мартовского Пленума ЦК КПСС мно
го людей работало добросовестно, 
прилежно, на совесть. Но сейчас та
ких стало больше. Ряды передовиков 
совхозного производства удвоились.

Человек зачастую усваивает эко
номические решения не сразу, а по
степенно. Он принимает их или от
вергает, судя по тому, как они ска
зываются на его жизни. Вот вам на
глядный пример. Накануне 48-й  то 
довщины Октября мы выдали работ
никам совхоза свыше 50  тысяч руб
лей дополнительной оплаты и пре̂  
мий. Встретил я у кассы работницу 
Н., которая при обсуждении решений 
мартовского Пленума ЦК КЙСС вы
сказывалась в том смысле, что «на
сулили много, да из посул щей не 
сваришь». Спрашиваю:

—  Ну, как? Есть на что щи сва
рить?

—  Еще бы! 127 рублей дополни
тельной оплаты получила, В конце 
года, пожалуй, столько же будет

—  А помнишь, что говорила?
—  Помню. Зря грешила.
Выходит, не смогли человека убе

дить словом, рублем убедили. Таких, 
как Н., немного, но они есть, 
и с этим приходится считаться. Зна
чит, для повышения активности каж
дого труженика, наряду с моральны
ми поощрениями, мы должны широко 
использовать и материальные стиму
лы. Рубль, видимо, еще надолго 
останется агитатором. И пусть это 
никого не смущает. Материальная 
заинтересованность каждого совет
ского человека в результатах обще 
ственного труда отнюдь не противо' 
речит социалистическому принципу 
распределения: «от каждого —  по 
способностям, каждому —  по труду» 
а, напротив, вполне ему соответству-

экономическою закона,
Изменилось отношение людей к 

земле, к технике, к социалистиче
ской собственности. Повышается 
личная ответственность за общие де
ла. Почему в нынешний засушливый 
год мы получили более высокий уро
жай всех культур, чем в прошлом 
благоприятном, году? Потому, что ме
ханизаторы, полеводы, овощеводы, 
специалисты провели сев, уход за 
посевами, уборку урожая более орга
низованно, на высоком агротехниче^ 
сном уровне. Рабочие Степановской 
фермы, например, получили в этом 
году зерновых по 1 2 ,2 , картофеля 

1 4 9 , кукурузы —  2 7 6  центнеров 
с гектара. Это в среднем. Но и здесь 
не все поработали одинаково. Тот, 
кто вложил в свой труд всю душу, 
получил лучшие результаты. Звено 
картофелеводов Т. Д. Чернецкой по
лучило по 2 7 5  центнеров картофеля 
с каждого из 10  гектаров. Если бы 
все фермы потрудились так, как Сте- 
пановская, если бы все овощеводы 
отнеслись к делу так ж е, как звено 
Т. Д. Чернецкой, то мы имели бы еще 
более отрадные итоги, чем имеем сей
час.

Выходит, даже в нынешнем году 
мы использовали не все возможности 
ро'ста сельскохозяйственного произ
водства. Почему? Прежде всего по
тому, что у части р.абочих и специа
листов все еще низка дисциплина 
труда. Это объясняется трудностями 
в создании бытовых условий. Боль
шинство наших ферм находится в не
посредственной близости от Томска, 
а такие, как Степановская и Михай
ловская, —  в черте города. Рядом 
промышленные предприятия строят 
благоустроенные Дома, магазины, 
столовые, клубы. А мы строим мало. 
Многие рабочие совхоза живут в пло
хих бытовых условиях. Сельскохо
зяйственный труд тяжелый. Поэтому 
некоторые рабочие не дорожат рабо
той. Чуть что не так, как хочется 
человеку, и он уже заявляет:

—  Увольте. Пойду на завод. 
Заводы рядом. Они нуждаются в 

людях. Их двери всегда широко от
крыты. И люди уходят. Порой уходят 
неплохие специалисты. На. их место 
приходят новички. Их надо обучить, 
привить любовь к сельскохозяйствен
ному труду. На это уходит много 
времени, сил и средств. А производ
ство страдает.

Мы получаем на капитальное 
строительство немалые деньги. Нын
че, например, нам было ассигновано 
270  тысяч рублей. Но строители мед
ленно осваивают средства, непомер
но затягивают сдачу пусковых -объ
ектов, Это мешает закреплению кад 
ров, сдерживает рост сельскохозяй
ственного производства.

Мне кажется, областные организа
ции должны больше уделять внима
ния строительству в пригородных 
совхозах. Если мы говорим о ликви
дации существенных различий меж
ду городом и деревней, то эта рабо
та, по-моему, должна начаться имен
но с пригородных хозяйств.

^Государство оказывает большую 
техническую помощь сельскому хо
зяйству. Наш совхоз ежегодно полу
чает новой техники примерно на 100 
тысяч рублей. Растет энерговоору
женность сельскохозяйственного тру
да. В полеводстве полностью механи
зировано возделывание зерновых 
кукурузы, отчасти картофеля. Но 
все еще много ручного труда прихо

дится затрачивать на выращивание 
и уборку овощей, а также картофеля.

Механизируются и животноводче
ские фермы. В этом году сданы в 
эксплуатацию два коровника, где ме
ханизированы кормораздача, уборка 
навоза, поение и доение. На Корни
ловской ферме мы впервые примени
ли по примеру асиновского колхоза 
«Комсомолец» телескопические кор
мушки. Однако я считаю, что меха
низация труда в животноводстве У 
нас идет крайне неудовлетворитель
но. Дело в том, что научно-исследо
вательские и проектные институты 
плохо занимаются этим вопросом. 
Каждый институт «выдумывает» 
свою систему механизмов, поэтому 
ни одна из них как следует не дора
ботана. В результате до сих пор не 
налажено промышленное производст
во кормораздатчиков. В колхозах и 
совхозах каждый экспериментирует 
по-своему. Получается кустарщина.

Нам, например, понравились теле
скопические кормушки. Мы считаем 
их перспективными. Но взять их не
где. Вот мы и решили изготовить их 
сами. Естественно, что допустили 
много просчетов. В совхозе нет про
ектировщиков, конструкторов, тех
нологов. Нет и оборудования, на кото
ром можно было бы изготовить необ
ходимые детали. Наконец, нет тех 
материалов, которые нужны. Приш
лось приспосабливать то, что имели 
в своем распоряжении. Что же полу
чилось? Запустили кормушки. Пона
чалу они работали хорошо. Постави
ли коров. Стали кормить их. Но вско
ре кормушки перестали двигаться. 
И вот я захожу в коровник, спраши
ваю доярку А. Наумову:

—  Как идут дела?
Раскрасневшаяся, вспотевшая, она

разносила силос коровам.
—  Да вот, товарищ директор, на

жимаем на кнопки... вилами, —  и 
столько в этих словах было сарказма, 
что мне стало не по себе.

Тогда я подумал: «А ведь так мож
но скомпрометировать любую заме
чательную идею, подорвать у людей 
веру в механизацию».

Конечно, повинны в этом и мы, 
но только отчасти. Необходимо было 
поставить на ферму механика или 
слесаря-электрика. Мы этого не сде
лали. Теперь исправляем ошибку. Но 
главное все же в другом. Мне дума
ется, настала пора кардинально ре
шить вопрос механизации животно
водческих ферм. Необходимо в обще
государственном масштабе выбрать 
наиболее рациональную систему 
комплексной механизации и сосредо
точить усилия ученых, конструкто
ров, технологов, работников промыш
ленности на ее окончательной дора
ботке и внедрении в производство. 
Для тех же телескопических корму
шек можно подобрать легкий проч
ный материал, усовершенствовать си
стему скольжения, повысить надеж
ность в работе, и они окажутся не
заменимыми.

Я думаю, что в областном и район
ных управлениях сельского хозяйст
ву должны быть созданы группы спе
циалистов, в обязанность которых 
входило бы только внедрение комп
лексной механизации на фермах. 
Тогда дояркам и скотникам не при
дется «нажимать на кнопки вила
ми». Резко поднимется производи
тельность их труда, снизится себе
стоимость продукции, повысится рен
табельность каждого хозяйства.

С. НОВОСЕЛЬЦЕВ,
директор совхоза «Корнилов
ский» Томского района.

РЕЗЕРВЫ ЛЕСОЗАГОТОВОК—В ДЕЛО!
Многие промышленные пред

приятия страны рапортуют сейчас о 
досрочном выполнении заданий пос
леднего года семилетки. Есть и в 
комбинате «Томлес» передовые кол
лективы, которые работают уж е в 
счет 1 9 6 6  года. Но, к сожалению, 
многие леспромхозы области не спра
вились с заданиями 1 0  месяцев, и 
поэтому комбинат в целом задолжал 
стране 1 6 4  тысячи кубометров леса. 
Хуже того, нынче вывезено древе
сины на 82  тысячи кубометров 
меньше, чем за тот же период прош
лого года.

В работе лесозаготовителей обла
сти есть ряд объективных трудно
стей, которые сдерживают наращи
вание темпов. Но пытаться объяс 
нить все объективными причинами, 
значит, обманывать самих себя, за
крывать глаза на реальное положе
ние дел. Ведь эти же трудности име
лись (даже более серьезные) и в 
прошлом году. Тем не менее, лес-

СОВЕТСКАЯ ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ ДЕЛЕГАЦИЯ В АФГАНИСТАНЕ
ГЕРАТ, 17  ноября. Корр. ТАСС 

А. Ступак и А. Петров передают: 
Вчера вечером советская прави

тельственная делегация, возглавляе
мая членом Президиума ЦК КПСС, 
первым заместителем Председателя 
Совета' Министров СССР К. Т. Мазу
ровым, прибыла в Герат,, проехав 
свыше пятисот километров по авто
магистрали, связывающей Кандагар 
с Кушкой. В этой поездке советскую 
делегацию сопровождали афганский 
премьер-министр Мейвандвал, ми
нистр общественных работ Ахмадул- 
ла, многие общественные деятели Аф
ганистана, в том числе председатель 
джирги старейшин (верхняя палата 
парламента) А. Дави, а также началь

ник строительства дороги полковник 
Хазек Хан, главный инженер строи
тельства автомагистрали С. В. Кол- 
добский и другие официальные лица.

На всем протяжении пути насе
ление городов и деревень оказывало 
горячий прием советским гостям, вы
ражая дружественные чувства Со
ветскому Союзу за бескорыстную по
мощь Афганистану в подъеме и раз
витии его экономики.

Во время остановки в Форафруде 
советские гости и афганские руко
водители осмотрели дорожно-эксплуа
тационный комплекс, современную 
гостиницу, а также жилые дома, со
оруженные в этой, еще совершенно 
недавно пустынной и безжизненной,

части страны.
В древней столице Афганистана 

Герате гостей встречать вышли ты
сячи жителей города и окрестных де
ревень.

На многочисленных арках, воз
двигнутых вдоль дороги, —  транс
паранты е лозунгами на языках пуш
ту и русском: «Добро пожаловать» 
«Пусть крепнет дружба между наро
дами Афганистана и Советского Сою
за».

В резиденции делегации состоя
лась торжественная церемония вру
чения советских орденов и медалей 
лицам, отличившимся на строитель
стве автомагистрали Кушка —  Герат 
яг. Кандагар.

промхозы работали устойчивее и рит
мичнее. В чем ж е дело, почему мы 
не выполняем своей главной задачи, 
не выполняем установленных зада
ний?

Первая и основная причина —  на 
предприятиях не принимается необ
ходимых мер для улучшения органи
зации производства, что привело к 
снижению производительности тру
да и простоям техники. Об уровне 
организации производства на любом 
предприятии судят по ритмичности 
работы. Чем, как не нашими круп
ными промахами в хозяйствовании, 
можно объяснить тот факт, что по 
комбинату вывозится в первую дека
ду 29 , а в третью —  39  процентов 
древесины к месячному заданию? В 
последние десять дней заготавли
вается на 6 0 — 70 тысяч кубометров 
леса больше, чем в первые. Руко
водители леспромхозов пытаются 
все оправдать погодой, объяснить 
срывы невезением. Но в памяти у 
всех еще август, когда с 17 числа 
шли проливные дожди. Однако при 
великолепной погоде в первую де
каду было заготовлено всего 2 6 , а в 
третью —  3 9  процентов месячного 
задания.

По отдельным предприятиям пока
затели ритмичности еще хуже. 
Директор Белоярского леспромхоза 
тов. Сивацкий уверяет, что хрони
ческое отставание предприятия выз
вано недостатком рабочих, механиз
мов, жилья. Я не буду здесь пере
числять, сколько тракторов и авто
мобилей дали леспромхозу за эти ме
сяцы, лучше приведу пример, как 
используется техника. В первую де
каду здесь выполняется 2 0 — 23  
процента месячного задания, в тре
тью —  4 5 — 48 , в два раза больше.

Ссылки на всевозможнейшие при
чины, мешающие работать, приво
дит обычно директор Ергайекого лес

промхоза тов. Николаев. В то же 
время производственный процесс 
здесь организован по принципу: от 
спячки к штурму.

Неритмичность свидетельствует о 
том, что первую половину месяца ра
бочие и техника простаивают или 
работают без должной отдачи. Все 
надежды возлагаются -на аврал 
в конце месяца. Но аврал редко 
приводит к успеху. Поэтому 
Аргат-Юльский, Уткинский, Ново- 
Тегульдетский, Белоярский, Мол- 
чановский, Зырянский леспромхозы 
с начала года от 5 до 9 раз не спра
влялись с месячными программами. 
Повышение ритмичности —  первей
шее условие увеличения вывозки 
древесины во всех леспромхозах.

С начала года предпринимались 
меры комбинатом «Томлес» для улуч
шения производства, устранения не
ритмичности. Надо было начинать с 
коренного перелома в организации 
подготовительных работ. Были вы 
делены на строительство дорог и 
складов большие средства, необхо
димые механизмы. Только в сентяб
ре отпущено 5 0 0  тысяч рублей на 
подготовительные работы в леспром
хозах. Леспромхозы получили 1 1 8  
новых и капитально отремонтирован
ных бульдозеров (в 2 раза больше, 
чем в прошлом году), рельсов на 117  
километров дороги. За счет государ
ственных капиталовложений намеча
лось построить 73 километра узкоко
лейных железных дорог и 83  кило
метра -—  автомобильных.

Приказом по комбинату было оп 
ределено создать в каждом леспром
хозе мастерские хозрасчетные подго
товительные участки, перевести 
всех людей, занятых на подго
товительных работах, на сдель
но-премиальную оплату труда 
Бкли все условия встретить осенне- 
зимний сезон полностью готовыми.

Но руководители ряда предприятий 
не поняли до сих пор, что нужно ме
нять старые привычки и методы ра
боты, что нельзя надеяться на авось.
В Аргат-Юльском леспромхозе не 
подготовили ни одного гаража, из 65  
километров «усов» построено только 
13 , нет автосаней. Такое ж е по
ложение в Зырянском, Линевском 
леспромхозах. Плохо используются 
средства, отпущенные на капиталь
ный ремонт промышленных, быто
вых, торговых объектов, жилья.

Невнимание к подготовительным 
работам, к созданию нормальных 
условий для эксплуатации и ремон
та техники привело к тому, что ме
ханизмы больше простаивают, чем 
действуют. В леспромхозах избыток 
трелевочных средств, но тракторы 
стоят на приколе, а трелевать дре
весину нечем. В то же время в ком
бинат идет бесконечный поток пи
сем и телеграмм с предприятий < 
просьбами выделить машины, трак
торы.

Хочется еще раз предупредить ру
ководителей леспромхозов, что впредь 
новые механизмы будут выделяться 
более строго и только при действи
тельной необходимости. Хватит про
сить механизмы, пора научиться 
грамотно эксплуатировать те, что 
имеются в лесу. Пока цифры вызы
вают тревогу. Коэффициент исполь
зования лесовозных автомобилей со
ставляет 0 ,5 1  при сменности 1 ,2 7 , 
коэффициент использования тракто
ров равен 0 ,4 6  при загрузке в сме
ну всего на 80  процентов. Но в 
отдельных леспромхозах механиз
мы эксплуатируются еще хуже. 
Особенно плохо автомобили исполь
зуются в Васюганском леспромхозе 
(коэффициент использования— 0 ,2 7 ),  
Аргат-Юль.’ком (коэффициент ис
пользования —  0 ,3 3 ) . Одна из при
чин того, что в леспромхозах много

безработной техники, —  низкая тех
ническая готовность парка механиз
мов. По тракторам готовность со
ставляет 0 ,6 3 , по автомашинам —  
0 ,6 0 .

Из приведенных цифр видно, что 
лесозаготовители области имеют 
большие внутренние резервы для 
выполнения плана последнего года 
семилетки. Если мы полностью мо
билизуем имеющиеся возможности, 
четко, по часам распланируем про
изводственный процесс, сумеем пра
вильно направить творческую актив
ность рабочих, вызванную решения
ми сентябрьского Пленума ЦК КПСС 
и предстоящим съездом партии, то 
годовой план безусловно будет вы
полнен.

Сейчас каждому леспромхозу до
ведены задания с учетом допущен
ного отставания, намечены мероприя
тия для увеличения темпов вывозки 
древесины. Первоочередная задача—  
довести коэффициент сменности 
автомашин до 2 ,2 , своевременно по
строить ледовые дороги и перейти на 
санные прицепы.

Только от организованности, чет
кости в работе, умения хозяйство
вать зависит судьба годового плана. 
Будут созданы условия для высоко
производительного труда рабочих в 
лесу, хорошие жилищно-бытовые 
условия, —  придет успех.

После сентябрьского Пленума 
ЦК КПСС промышленные предприя
тия страны резко перестраивают 
свою работу., А мы, имея огромные 
резервы для наращивания мощно
стей, не используем их. Хватит раз
говоров о всевозможных, зачастую 
выдуманных руководителями лес
промхозов, трудностях. От разгово
ров дело вперед не продвинется.

В. ГУБИНСНИЙ,
начальнин номбината «Томлес».
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ : 1 8  н о я б р я  1 9 6 5  го д а

Нина Кениг — передовая револьверщица четвертого цеха 
Томского манометрового завода. Встав на трудовую вахту в 
честь предстоящего съезда партии, она каждую смену на 20 —35 
процентов перевыполняет задания. Качество ее продукции все
гда высокое.

Фото С. Ланцмана.

П А Р Т И Й Н А Я  ЖИ З Н Ь

Воспитывать в людях чувства ра
бочей гордости, ответственности за 
высокие качество выпускаемых заво
дом изделий всегда было одной из 
главных забот коммунистов цеха. 
Еще задолго до сентябрьского Пле
нума ЦК КПСС инициатива наших 
шлифовальщиков по бездефектному 
изготовлению и сдаче продукции с 
первого предъявления зашагала по 
заводу и в самом цехе нашла посто
янную прописку.

Пленум ЦК партии еще раз пока
зал, насколько важно бороться за 
честь заводской марки. Ведь теперь 
работа предприятия будет оцени
ваться в основном по объему реали
зованной продукции. Тут уж , что 
называется, товар показывай лицом: 
лучше качество —  больше будет 
охотников приобрести продукцию. 
Поэтому сейчас мы вновь пересмат
риваем проделанную работу по улуч
шению качества изделий и ищем 
пути дальнейшего их совершенство
вания. Ставим вопрос о высокой 
личной, именно личной, ответствен
ности каждого работника, каждого 
коммуниста цеха в этом направле
нии. Но, когда от слов начинаем пе
реходить к делу, чувствуем, что на
ши дальнейшие поиски связаны с 
некоторыми нерешенными вопроса
ми.

О них и хочется поговорить в этой 
статье. Восстановлю главные вехи 
нашего похода за высокое качество и 
постараюсь вскрыть те неувязки, ко
торые нам во многом помешали.

Мы в свое время собрали инже
нерную службу цеха, чтобы посо
ветоваться, с чего возьмемся за де
ло. Продумали все: от корректиров
ки технической документации на из
готовление подшипников до фасов
ки изделий определенными партия
ми, чтобы точно знать, какое коли
чество подшипников составляет воз
можный на первых порах процент 
брака.

Разработать мероприятия поручи
ли главному инженеру цеха тов. 
Воробьеву. Он обобщил мысли вы
ступавших на совещании мастеров 
и технологов. Мы дополнили его 
предложения коллективной мыслью 
рабочих цеха: коммунисты побеседо
вали с каждым из станочников и по
просили их высказать свое мнение

о путях улучшения качества изде
лий. Мероприятия широко обсудили 
в цехе и дали им «добро».

Затем наши контролеры ознакоми
ли представителей ОТК завода, за
крепленных за вторым шлифоваль
ным цехом, с предложениями о вве
дении нового метода подсчета годных 
и негодных подшипников. Одновре
менно мы попросили рабочих ре
монтно-механического цеха изгото
вить точную тару на партии изде
лий от десяти тысяч до двухсот 
штук. И этот маленький организа
ционный момент дал свои плоды. 
Если раньше контролеры, обнаружив 
бракованную деталь, заворачивали 
всю продукцию, изготовленную за 
смену, то теперь стала возвращать
ся в цех лишь отдельная партия. 
Раньше не с кого было спросить за 
брак, теперь мы стали навешивать 
на упакованную тару с . изделиями 
бирочки-ярлыки с указанием лиц, 
изготовлявших ту или иную пар
тию, стали наказывать нерадивых.

Коммунистам— мастерам и контро
лерам,мы  дали задание научить 
станочниц проверять изготовленные 
подшипники по всем параметрам. 
Специальный техминимум с этой 
целью организовали. Прежде каж
дую деталь проверял контролер. Те
перь эту заботу взяли на себя сами 
рабочие. Не укладывается кольцо в 
технические нормы —  переделыва
ют.

И вот тут появилась первая за
гвоздка. Мастера-то с контролерами, 
согласно решению партийного соб
рания, научили рабочих пользовать
ся приборами, рассказали им, как 
измерять все параметры деталей, а 
вот мерить-то людям оказалось не
чем. В мерительном инструменте по
явился недостаток. Кто-то меряет, 
кто-то— нет. Поручали мы мастеру 
ОТК цеха Л. К. Мамаевой изыскать 
дополнительный мерительный ин
струмент, но где она его возьмет, 
если ей не помогут снабженческие 
службы предприятия, инструмен
тальный отдел и участок завода? Не 
организован по-настоящему и систе
матический лабораторный контроль 
за мерительным и режущим инстру
ментом.

За наше предложение нас в 
парткоме похвалили, а воз-то и ныне

яесмйшонной

Злоключения
РЕКЛАМЫ

Не так  давно в Доме ученых 
проходил кинофестиваль. На р е к -5* 
ламном щите, прилепивш емся к 
серому забору, название картины 
было «преподнесено» невырази
тельными серыми буквами, на 
блеклом расплывш емся фоне. Сло
вом, не ксснулись афиш и празд
ничность, броскость, яркость, по
добающие событию. А жаль! Хо
рош ее мероприятие из-за этого 
многое потеряло.

Это м аленькая деталь. Но она 
наводит на серьезны е размы ш ле
ния.

Яркая, зовущ ая реклам а играет 
большую роль в нашей жизни. 
Она подсказывает, не дает пройти 
мимо интересного.

В капиталистических странах 
реклам а стала орудием одурачи
вания, предпринимательства, 

аж иотаж а. Это — одна крайность.
Другая крайность — запущ ен

ность рекламного дела. В данном 
случае мы имеем дело с ней.

Действительно, давайте бегло 
ознакомимся хотя бы с афиш ами 
кинотеатров Томска.

...«Октябрь». Чтобы прочитать 
название идущего здесь кино
ф ильма, обязательно нужно по
дойти к фасаду почти вплотную.
С тротуара или из аллеи напро
тив, или из окна трамвая разоб
рать ничего нельзя — не те р аз
меры. И сами рисунки здесь за 
частую скороспелые.

Кинореклама Дома офицеров 
еще более скромна. Пройдешь 
мил о — и не заметиш ь.

Олень бледны афиш и клубов. 
Зог, например, одна из них, у 
шкоты № 41. Принадлежит она 
клубу мелькомбината. Небрежные 
завитуш ки на покрашенной ф а
нере. «Трудный», как говорят, учи
теля, неразборчивый почерк «ху
дожника», писавшего название, 
видимо, малярной кистью.

И так повсюду.
Boi лохматы е стенды реклам- 

бюро. Старые афиши здесь обры
ваются наскоро. Висят клочки. 

Разматы вает их ветер.
Порой старые плакаты зэклеи- 

ва отся. Но очень редко.
Давне уже покинул Томск мос

ковский цирк. А объявления все 
еще зовут доверчивых прохожих 
на заклю чительные гастроли.

Работники культуры нашего 
гс-рсда не придают должного зна
чения ежедневной рекламе. Они 
равнодушно проходят мимо не
ряш ливы х щитов, не достигаю
щих цели.

А. ЛЕЗИНА.

Неуловимый магазин
«Канцелярские товары» —  такая 

вывеска украшает дом по улице 
Пушкина №  2 7  в г. Томске. Люди 
стучатся в двери, спрашивают, недоу
мевают.

— | В нашем доме магазина н ет ,-*  
объясняют недовольные жильцы.

Филиал облкниготорга Лг» 3 нахо
дится не так далеко... на улице 
Партизанской. Никаких указателей, 
обнаруживающих его местонахожде
ние, там нет. Но если у  вас имеется 
в запасе тридцать свободных минут, 
вы после долгих мытарств найдете 
все ж е «Канцелярские товары». Рас* 
положен магазин в одном доме с поч

тамтом. Вывеска осталась на улице 
Пушкина. Пояснения, написанные на 
клочке бумаги фиолетовыми черни
лами, пришпилены к двери.

Директор облкниготорга тов. Зап- 
латкин утверждает: «Кто ищет —
тот всегда найдет!»

Странно, но оптимизм директора 
почему-то не передается покупате
лям. Они ходят вокруг да около ма
газина и гневаются.

ю. мошин,
студент Томского инженерно
строительного института.

С В И Н А Р К И  

В  О Б И Д Е

В плохих условиях зимуют 
свиньи в колхозе имени Сверд
лова Кривошеинского района. 
Нелегко приходится и свинар
кам. Правда, помещение для жи
вотных новое его сдали в 
эксплуатацию в прошлом году. 
Но до сих пор кормокухня не 
оборудована по вине работников 
районной межколхозной строи
тельной организации и Криво
шеинского объединения «Сель
хозтехника». Установка и мон
таж механизмов, электрообору
дования и отопительной систе
мы здесь так и не закончены. 
В помещении холодно, трудно 
без кормокухни приготовлять 
корма.

До каких пор работники МСО 
и объединения «Сельхозтехни
ка» будут подводить колхозных 
животноводов?

А. ПОНОМАРЕВ.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ БЕЗ ОТВЕТА
Вопросы эксплуатации режу

щего инструмента не раз обсуж
дались на совещаниях с масте
рами и технологами цехов заво
да «Сибэлектромотор». Отводи
лось им место на страницах за
водской многотиражки «За но
вую технику», газеты «Красное 
знамя». К сожалению, руково
дители завода и цехов почти 
ничего не сделали, чтобы из
бежать больших убытков, вы
званных небрежным отношени
ем к режущему инструменту. 
Так, за восемь месяцев только 
в цехе № 1 (начальник тов, Ша
мов) из-за различных неисправ
ностей оборудования было сло
мано 3.900 сверл и 1.900 мет
чиков и из-за недоброкачествен
ного литья — 2.600 сверл и 
1.120 метчиков, всего на 4.610 
рублей.

Подобное положение и в дру
гих цехах. Отделам главного 
механика (начальник тов. Реу
тов) и 1лавного металлурга (на
чальник тов. Лукк) хорошо это 
известно. Но действенных мер 
они не принимают. Литье в цехи 
часто поступает сверхнорматив
ной твердости, с раковинами и 
другими дефектами. Это приво
дит к 1 поломке инструмента. 
Преждевременно выводятся из 
строя станки. Механики и сле
сари не успевают их восстанав
ливать.

В механических цехах в про
цессе работы отсутствует при

нудительная переточка инстру
мента, не соблюдаются техноло
гические режимы резания. Во
просами экономии инструмента 
никто не занимается.

Мастера цехов скрывают кон
кретных виновников в поломке 
инструмента, извещения на спи
сание инструмента заполняют 
иногда неправильно, все взва
ливают ьа «естественный износ». 
Так поступают мастера тт. Иса
ев, Редькин, Чесноков и дру
гие.

За правильным списанием от
работанного инструмента, его 
эксплуатацией обязаны следить 
технологи цехов. Но вся их ра
бота сводится к снабжению це
хов инструментом. Их совершен
но не интересует, как он экс
плуатируется.

В течение года заводом рас
ходуется только покупного ин
струмента на сумму до 300 ты
сяч рублей. Для его изготовле
ния применяются дорогостоя
щие стали и твердые сплавы. 
Не требуется доказывать, на
сколько важно, чтобы отрабо
танный инструмент из таких 
сплавов брался на учет.

Директором завода В. Изве
ковым в июне текущего года 
издан приказ, возлагающий на 
начальников цехов ответствен-

У  В А С  С Л О М А Л А С Ь '  А В Т О Р У Ч К А . . ,
Автоматическая ручка, как и 

всякий автомат, может выйти из 
строя. Треснет пластмассовый 
футляр или сломается «вечное» 
перо, или, наконец, отлетит дер- 
жательная скобка.

Авторучку можно понять — она 
не железная. Но трудно понять 
товарищей, закрывших мастер

скую по ремонту авторучек, до 
1960 года существовавшую в цен
тральном универмаге. Теперь при- 
ходится браться за ремонт самим. 
Надомный метод получил очень 
причудливые формы: в ход пошли 
изоляционная лента, «гребеноч
ные наплывы»...

Что поделаешь? Ведь не только 
отремонтировать, но и приобрести

новую авторучку у нас проблем 
на. А ведь в Томоке обучаются 
десятки тысяч студентов.

Кажется, тлочь; исправная 
авторучка. А пира бы задуматься, 
сколько эта мелочь отнимает сил, 
энергии, нервов.

Н. БЕНДИК, 
ординатор Томского мед
института.

ность за сбор и сортировку от
ходов сталей. Отходы сейчас со
бираются, но по вине техноло
гов плохо организованы сорти
ровка их по маркам сталей и 
отсортировка пригодного для 
восстановления инструмента.

Необходимо на заводе органи
зовать центральную сортировоч
ную кладовую или участок, где 
можно было бы организовать 
тщательный отбор сталей по 
маркам. Только таким образом 
можно избежать потерь ценного 
металла.

П. ЮФЕРОВ, 
инженер инструментального 
отдела завода «Сибэлек
тромотор»,

там. Думается, что тогда инициати
ва пробьет себе дорогу, когда парт
ком, руководители завода не будут 
отмахиваться от предложений с мест, 
как от назойливой мухи, или вместо 
славословия возьмутся, наконец, 
конкретно решать организационные 
вопросы, которые мы без их помощи 
решить не в силах.

Одним из больших дел, задуман
ных парторганизацией цеха, было 
уточнение чертежей на изготовле
ние оснастки станков и инстру
ментов, корректировка технологиче
ской документации, гарантирующие 
выпуск изделий высокого качества. 
Многое сделано в этом плане цехо
выми технологами, инженером 
тов. Воробьевым. Но недостаточно 
оперативной и как будто незаинтере
сованной оказалась технологическая 
служба заводоуправления. А ведь 
именно в таких вот конкретных воп
росах реализации той или иной ини
циативы требуется вмешательство 
партийною комитета! Мы только мо
жем попросить— партком ж е может 
потребовать, обсудить, помочь, ор
ганизовать.

Вот, скажем, из термического це
ха и цеха прутковых автоматов сей
час поступают неформатные полу
фабрикаты —  заготовительные цеха 
не выдерживают размеры по всем 
параметрам, не выдерживают струк
туру металла, не обозначают ба
зу деталей. Тут, хоть имей семь 
пядей во лбу, не изготовишь точ
ную деталь из неточного полуфабрика
та. Отсюда и встречающееся подчас 
смещение желоба при шлифовке тор
цов. При большом допуске— излишняя 
трудоемкость в шлифовке деталей, 
при заниженном —  неизбежный 
брак. Короче говоря, инициатива... с 
подрезанными крыльями получится, 
если заботы одного цеха не станут 
заботами другого, если предложения 
коммунистов одной цеховой органи
зации не обсудят у себя коммунисты 
другой и не наметят меры помощи 
своим товарищам по труду. Об этом 
тоже стоит подумать партийному 
комитету и дирекции.

Меньше всего хочется, чтобы мои 
мысли выглядели так: мы предла
гаем —  вы выполняйте. Просто нам 
нужна конкретная помощь, если 
что-либо гри всем желании мы са
ми сделать не в силах. И чтобы 
палки в колеса никто нам не ставил.

Сейчас по цеху бездефектно предъ
являемые партии подшипников со
ставляют 99 процентов, а в сменах, 
где мастерами В. Ф. Снегирев и 
П. Н. Косынцев, —  9 9 ,5 —- 9 9 ,7  про
цента. Причем, за последнюю неделю 
в. смене коммуниста Снегирева вооб
ще не было забраковано ни одной 
партии. Ежедневно подводим итоги 
работы смен и анализируем все 
«плюсы» и «минусы», чтобы на сле
дующий день люди трудились луч
ше. Победителям присуждаем клас
сные места. Еженедельно инженер в 
присутствии начальника цеха прово
дит «день качества», где вскрыва
ются причины возврата той или иной 
партии изделий и намечаются меры, 
которые исключали бы выпуск бра
кованной продукции. Технолог ведет 
журнал-дневник бездефектного изго
товления деталей лучшими нашими 
станочниками и знакомит с приема
ми их труда всех рабочих.

Заботимся.мы и о том, чтобы сло
во «новичок» не было синонимом 
слова «неопытный». Создан совет 
молодых рабочих, который воз
главляет член цехового комитета, на
ладчик А. Р. Девянин. Лучшие люди 
у нас поощряются морально и мате
риально. На заводскую Доску почета 
занесены станочницы Н. И. Ма
ланьина, Н. А. Ёолесникова; почет
ную грамоту получила на днях 
Е. П. Тищенко; благодарностью по 
заводу отмечен недавно добросовест
ный труд полировщицы Ю. С. Ваню- 
хиной, шлифовщицы 3. Н. Силюти- 
ной. Лучшие из лучших, работаю
щие на уровне, превышающем тех
нические нормы, получают де
нежное вознаграждение из фонда ма
стера...

Короче говоря, успешно борются 
коммунисты нашего цеха за честь 
заводской марки, но успехи могли 
бы быть более значительными —  и 
брак можно полностью исключить, и 
скорее приблизить наши изделия к 
лучшим мировым стандартам, —  ес
ли бы инициатива того или иного 
цеха была бы постоянно в центре 
внимания всех рабочих и инженерных 
служб завода, если бы коммунисты 
других цехов и партком были таки
ми же заинтересованными проводни
ками ее в жизнь, как и сами иници
аторы.

А. ЩЕТИНКИН, 
секретарь парторганизации 
шлифовального цеха № 2 под
шипникового завода.

СОВХОЗЫ,
У П Р А В Л Я Е М Ы Е
ПО-НОВОМУ

Заседание коллегии,
Министерства сельского 

хозяйства СССР
Коллегия Министерства сельско

го хозяйства СССР рассмотрела воп
рос о создании в ряде районов стра
ны экспериментальных совхозов с 
новой системой управления. Что убу
дут представлять собой эти хозяйст
ва?

Создаваемые совхозы переводятся 
на полный хозрасчет. Строение хо
зяйства, его систему управления, 
внутрихозяйственный расчет, штат
ное расписание должностных лиц, 
оплату труда определяет руководст
во совхоза.

Главным организатором производ
ства будет директор. Для более ши
рокого привлечения рабочих и слу
жащих к управлению хозяйством ор
ганизуется совет совхоза во главе с 
директором. В его состав войдут се
кретарь парткома, главные специа
листы, управляющие отделениями, 
председатель рабочкома, секретарь 

комсомольской организации, а так
же передовые рабочие (не менее 50  
процентов всего состава совета), из
бираемые ежегодно нд общем собра
нии коллектива хозяйства. Совет бу
дет решать главные вопросы управ
ления производством, хозяйственной 
и финансовой деятельностью.

Закупочные цены в эксперимен
тальных совхозах устанавливаются 
на уровне государственных, приме
няемых в колхозЯх.

Большие права предоставляются 
этим хозяйствам и в реализации го
товой продукции. Так, совхозы не бу
дут транспортировать ее на загото
вительные пункты. Все это вменяет
ся в обязанность торговых органи
заций, которые в целях ускорения 
доставки продуктов потребителям, 
сохранения качества и снижения по
терь будут сами доставлять их в го
рода и рабочие поселки.
■ Совхозу предоставляется широ
кая возможность хозяйствования, а 
его руководство получает право спи
сывать с баланса морально устарев
шие и непригодные для дальнейшего 
использования здания, сооружения, 
сельскохозяйственные машины, тран
спорт, заменять устаревшую техни
ку без согласования с районным про
изводственным управлением и рай- 
фо.

(ТАСС).

Новые горизонты, 
новые перспективы

С большим вниманием изучают ма
териалы сентябрьского Пленума ЦК 
КПСС работники службы быта. При
нятые Пленумом решения по улуч
шению руководства, планирования и 
материального стимулирования в про
мышленности позволят перестроить 
работу всех отраслей народного хо
зяйства.

Бытовое обслуживание в нашей 
стране находится на подъеме. Доста
точно сказать, что за последние три 
года объем услуг в городах возрос 
почти в полтора, а в сельской мест
ности— в два раза. Больше стало бы
товых комбинатов, ателье, мастер
ских. Появилось много новых видов 
услуг. Повысились качество и куль
тура обслуживания. И все-таки наш 
сервис отстает от быстро растущих 
требований населения.

Правомерно ли такое отставание? 
Нет, многое зависит от субъективных 
причин. Например, как и в промыш
ленности, в сфере бытового обслужи
вания уже длительное время нарушен 
отраслевой принцип руководства. 
Так, в нашей области бытовые 
мастерские, парикмахерские, пункты 
проката находятся в подчинении девя
ти различных управлений и ведомств. 
Кто только сейчас не занимается бы
товым обслуживанием населения! 
Управление местной промышленно
сти и облкомхоз, областное управ
ление торговли и обллесурс, облпот
ребсоюз и другие. .Естественно, что в

Чтобы стать хорошим слесарем, нужно не только уметь дер
жать инструмент, нужно знать всевозможные допуски н режим 
работы, качество металла. Всеми качествами хорошего слесаря 
обладает Иван Леонтьевич Вшивков—ударник коммунистиче
ского труда, заместитель секретаря парторганизации механиче
ского цеха Томского лесоперевалочного и деревообрабатываю
щего комбината. Его труд—пример для других коммунистов це
ха.

Фото В. Кукеля.

этих условиях трудно говорить о еди
ных требованиях. Но дело даже не в 
этом. Занятые основной деятель
ностью, управления и  ведомства не 
уделяют этим предприятиям долж
ного внимания. Как результат, здесь 
низок уровень обслуживания, а про
изводственный план выполняется от 
4 0  до 90  процентов.

Отраслевой принцип руководства 
должен быть восстановлен не только 
в промышленности, но и в сфере бы
тового обслуживания трудящихся. 
Многие мастерские, бывшие до по
следнего времени в подчинении обл- 
урса, приняты на баланс нашего уп
равления. В четырех районах обла
сти будут созданы специализирован
ные комбинаты бытового обслужива
ния на базе промкомбинатов обл- 
местпрома. Необходимо до конца го
да закончить начатую работу. Эта ме
ра позволит сконцентрировать и ра
ционально использовать как матери
альные, так ц людские ресурсы, из
бавиться от параллелизма в работе, 
проводить в жизнь единую политику 
по развитию службы быта в области.

Заботясь об объединении всех 
предприятий бытового обслуживания 
в единую отрасль, мы в то же время 
уделяем большое внимание укрепле
нию материально-технической базы, 
проведению их специализации. Ведь 
без создания разветвленной сети 
специализированных мастерских 
нельзя оснастить предприятия со
временным оборудованием, добиться 
роста производительности труда, сни
жения стоимости услуг и повышения 
их качества. Б Томске и районах об
ласти строится 1 1  мастерских и ком
бинатов услуг. В будущем году в об
ластном центре будет начато строи
тельство пятиэтажного здания До
ма быта, фабрики прачечной-хим
чистки самообслуживания. В районах 
области начнется строительство че
тырех новых типовых комбинатов.

Конечно, успешное осуществление 
намеченного во многом будет зависеть 
от трестов «Томлесжелдорстрой», 
«Томсксельстрой» и «Томскстрой». 
Пока они строят медленно и плохо. 
Так, ввод в эксплуатацию бытовых 
комбинатов в селах Белый Яр и Ше- 
гарке, г. Асине, специализированно
го комбината в Томске находится под 
угрозой.

Усиление специализации преду
сматривает и ряд организационных 
мер. В Томске на базе бюро услуг 
горбыткомбината создан комбинат 
услуг. На базе мастерских комбина
та «Рекорд» и «Художественный 
труд» будут созданы специализиро
ванные мастерские по ремонту одеж
ды, меховых изделий, плиссировки

и гофрировки. Ремонтом бытовых 
приборов в районах области пока 
занимаются небольшие мастерские 
комбинатов. В ближайшее время 

в Асине и Колпа- 
шеве для этих 
целей будут ор
ганизованы осна
щенные всем 

необходимым базовые предприятия. 
Укомплектованные соответствующими 
специалистами и оборудованием, 
они возьмут на себя и обслужива
ние населения соседних районов.

Эта работа, направленная на рас
ширение сети специализированных 
мастерских, могла бы быть еще бо
лее успешной, если бы городские 
и районные Советы выделяли для 
них помещения в том объеме, в кото
ром обязаны это делать.

Пленум ЦК КПСС большое внима
ние уделил недостаткам в планирова
нии. Они имели место и у нас. На
пример, при утверждении планов бы
тового обслуживания населения тем
пы роста услуг предусматривались 
для всех районов одинаковые. Это за
крепляло отставание отдельных рай
онов от общего уровня обслуживания 
населения в области.

Сейчас разработка планов по пред
приятиям производится с учетом до
стижения среднеобластных показа
телей службой быта каждого района. 
При этом не забывается и материаль
но-техническое обеспечение. Такая 
практика, несомненно, позволит в ко
роткий срок ликвидировать допу
щенное в прошлом отставание.

Одним из главных вопросов в ра
боте каждого предприятия, как от
мечалось на сентябрьском Пленуме 
ЦК КПСС, является лучшее исполь
зование основных производственных 
фондов, получение прибыли, которая 
пойдет на расширение производства, 
улучшение материально-бытовых ус
ловий работающих. Для нас— это про
грамма работы на многие годы. Ведь 
многие наши мастерские работают 
в убыток. Нам думается, что убыточ
ность —  не специфика службы бы
та. Все дело в организации, в уме
лом испол1 зовании экономических 
рычагов.

Расширение прав руководителей 
предприятий, материальное и мораль
ное стимулирование труда помогут 
нам поднять инициативу инженерно- 
технических работников, всех рабо
чих в борьбе за достижение рента
бельности сферы услуг.

Заканчивается 1 9 6 5  год, послед
ний год семилетки. За предстоящие 
пять лет служба быта должна увели
чить объем услуг на душу населения 
в городе в 3 раза и в селе -  в 6 с  
лишним раз. Это большая и серьезная 
задача. Сентябрьский Пленум ЦК 
КПСС создал необходимые предпосыл
ки для того, чтобы она была выпол
нена.

В. ПОЛОЗОВ, 
начальник областного управле
ния бытового обслуживания на
селения.
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ГЭС ХОЛЛ:

НГУЕН ХЫУ ТХО:

«МЫ ДОБЬЕМСЯ ПОБЕДЫ»
ГАВАНА, 16 ноября. (ТАСС). «За пять лет освободительной борь

бы южновьетнамские патриоты уничтожили более 500 тыс. солдат 
американских интервентов и марионеточных войск. Только за первые 
шесть месяцев этого года было выведено из строя более 100 тыс. сол
дат и офицеров противника, в том числе 20 отборных батальонов», — 
заявил в интервью кубинским журналистам председатель Президиума 
ЦК Национального фронта освобождения Южного Вьетнама Нгуен 
Хыу Тхо.

Это интервью кубинским журналистам, недавно возвратившимся 
на родину после длительного пребывания в освобожденных районах 
Южного Вьетнама, опубликовано в газете «Г'ранма», которая начала 
публиковать их репортажи о борьбе южновьетнамских патриотов за 
свободу своей родины.

Освобожденные районы, контролируемые Национальным фронтом 
освобождения, продолжал Нгуен Хыу Тхо, составляют ныне четыре 
пятых всей территории Южного Вьетнама.

Отвечая на вопрос о ближайших 
конкретных целях Национального 
фронта освобождения, Нгуен Хыу 
Тхо подчеркнул, что этими целями 
являются' разгром нового страте
гического плана американского им
периализма, связанного с массовым 
использованием войск США и их 
сателлитов в войне в Южном Вьет
наме, освобождение страны, И зда
ние независимого, демократическо
го, мирного и нейтрального Южно
го Вьетнама. Он выразил твердую 
уверенность в победе народа Юж
ного Вьетнама в освободительной 
войне.

□ О

Ixo ши мин принял!
I СИБИРСКИХ АРТИСТОВ !

ХАНОЙ, 16 ноября. (TACC).g
гастролирую-□g 33 концерта дал 

§щий в Демократической Pec-g 
gпублике Вьетнам Сибирский ан-§ 
g самбль народного танца. §
g Сегодня утром советских ма-п
Я п°стеров танца принял президента
g ДРВ Хо Ши Мин. Встреча npo-g
guma в теплой, сердечной обета-□
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Сообщение
ВИ Аагентства

ХАНОЙ, 16 ноября. (ТАСС). 
Вьетнамское информационное
агентство сообщило сегодня, что 
число американских самолетов, 
сбитых над территорией Демокра
тической Республики Вьетнам, дос
тигло 765.

Орден возвращен 
президенту

НЬЮ-ЙОРК, 16 ноября. (ТАСС). 
Американский профессор Рэймонд 
Гатри в знак протеста против агрес
сии США во Вьетнаме публично от
казался от своей награды — ордена 
«Серебряной звезды», который он по
лучил за мужество, проявленное в бо
ях. Рэймонд Гатри направил свою 
«Серебряную звезду» президенту 
Джонсону.

Выступая на студенческом антиво
енном митинге, он заявил, что все 
американцы должны выразить свое 
возмущение войной, которую Соеди
ненные Штаты ведут во Вьетнаме. 
Я возвращаю свой орден президенту 
Джонсону. Это мой протест против 
войны во Вьетнаме, сказал Гатри.

Заявление правительства ДРВ
ХАНОЙ, 17 ноября. (ТАСС). 

Министерство иностранных дел Де
мократической Республика Вьет
нам выступило с заявлением в свя
зи с решением правительства США 
послать новые войска в Южный 
Вьетнам, сообщает агентство ВИА.

Согласно заявлению министра 
обороны США Макнамары от 11 
ноября 1965 года, указывается в 
заявлении, президент Джонсон ре
шил послать новые войска в Юж
ный Вьетнам. Из передач радио
станции «Голос Америки» стало 
ясным намерение правительства 
США довести численность амери
канских войск к весне 1966 года до 
225.000 человек.

Таким образом, учитывая чис
ленность личного состава 7-го фло
та США и американских военных

баз в Таиланде, которые самым 
прямым образом втянуты в войну 
во Вьетнаме, количество американ
ских, а также южнокорейских, ав
стралийских и новозеландских войск 
в Южном Вьетнаме составит к то
му времени около 300 тысяч чело
век.

Правительство ДРВ, отмечается 
в заявления, решительно осужда
ет и протестует против вышеука
занного решения правительства 
США и требует, чтобы оно прекра
тило посылку новых войск в Юж
ный Вьетнам, прекратило бомбар
дировки территории ДРВ, вывело 
все свои войска и войска своих са
теллитов из Южного Вьетнама и 
строго выполняло Женевские со
глашения 1954 года.

РЕШЕНИЕ АНГЛИЙСКОГО ПАРЛАМЕНТА
ЛОНДОН. 16 ноября. (ТАСС). 

Сегодня английский парламент при
нял решеьие предоставить прави
тельству чрезвычайное право при
менить экономические и финансо

вые санкции против Южной Роде
зии. Это решение, получившее си
лу закона, было одобрено как па
латой общин, так и палатой лордов, 
а также королевой Англии.

Удар по силам маккартизма
НЬЮ-ЙОРК, 16 ноября. (ТАСС). Это удар по силам, которые хоте

ли бы возродить новую волну маккартизма в стране, удар по прави
тельству Джонсона, которое ведет в Вашингтоне судебный процесс 
против Коммунистической партии США. Так охарактеризовал видный 
деятель Компартии Гэс Холл решение верховного суда США, признав
шего неконституционным требование правительства о том, чтобы каж
дый коммунист зарегистрировался на основе закона Маккарэна.

Выступая вчера на пресс-конференции, Гэс Холл заявил: Коммуни
сты США отказывались регистрироваться на основании пресловутого 
закона Маккарэна не потому, что желали скрыть свою политическую 
программу, философские взгляды или принадлежность к Коммунисти
ческой партии. Закон Маккарэна содержит в себе ловушку, он тре
бует, чтобы коммунисты клятвенно подписались под ложью, большой 
ложью о том, что они являются частью некоего мирового коммунисти
ческого заговора. Мы никогда не участвовали ни в каком заговоре, 
мировом или каком-либо еще.

Коммунисты США, сказал в заключение Гэс Холл, намерены со
звать национальный съезд партии. Мы собираемся также опублико
вать политическую программу партии, и американские граждане сами 
смогут узнать о нашей позиции по важным вопросам, с которыми 
сталкивается наш народ. Мы принимаем также шаги к более полному 
участию в выборах 1966 г.

В Совете Безопасности
НЬЮ-ЙОРК, 16 ноября. (ТАСС). 

Совет Безопасности продолжал 
вчера рассмотрение южнородезий
ского кризиса, создавшегося в свя- 
с узурпацией власти расистским ре
жимом Смита. К обсуждению поло
жения в Южной Родезии, угрожаю
щего международному миру и бе
зопасности, помимо членов Совета, 
допущены 11 африканских госу
дарств — Алжир, Гана, Замбия, 
Сьерра-Леоне, Сенегал, Мали, Тан
зания, Нигерия, Гвинея, Маврита
ния и Гамбия, а также Индия, Па
кистан и Ямайка.

Посол Мавритании Ахмед-Баба 
Миске выразил убеждение, что эко
номические меры против Южной 
Родезии, вводимые Англией, не 
приведут к краху незаконного ре
жима Смита. И без того ограничен
ные по своему характеру, добавил 
он, эти мерь: будут "сведены на нет 
помощью, которую режим в Сол
сбери может получить от ЮАР и 
Португалии.

Делегат Мавритании возложил 
ответственность за создавшееся 
положение на Англию. Влиятель
ные финансовые круги Лондона, 
сказал он, постоянно покровитель
ствовали расистам. Африка готова 
действовать, сказал представитель 
Мавритании, но ждет, какие шаги 
предпримет Совет Безопасности.

СМИТ ВЫЖИВАЕТ АНГЛИЙСКОГО ГУБЕРНАТОРА
ЛОНДОН, 16 ноября. (ТАСС). 

У английского губернатора в Юж
ной Родезии сегодня был отключен 
телефон. Перед его домом постоян
но маячит полицейская охрана. Со
здается впечатление, сообщает кор
респондент агентства Рейтер, что 
Гиббс находится под домашним 
арестом.

Судя пс всему, Смит и его еди
номышленники приступили к прак
тическим мерам с целью выжить

из Южной Родезии единственного 
оставшегося там официального 
представителя английских властей. 
Хотя Смит после захвата власти в 
Южной Родезии 11 ноября объявил 
о том, что он не признает более 
губернатора в качестве представи
теля английских властей, Гиббс со 
своей стороны заявляет, что он 
подчиняется только королеве.

Кабинет Смита собрался сегод
ня рано утром на заседание, чтобы 
наметить окончательные шаги к

выдворению Гиббса из его офици
альной резиденции и из Южной 
Родезии вообще. В частности, в 
дом Гиббса, по сообщениям южно
родезийских газет, может быть пре
кращена подача воды и электро
энергии.

А пока Смит просто игнорирует 
губернатора. Когда корреспонден
ты спросили мнение Смита о судь
бе губернатора, он ответил: «Ка
кого губернатора? В Родезии нет 
никакого губернатора».

ДНЕВНИК ИСКУССТВ

Вечер западной
М У З Ы К И

В минувшее воскресенье в 
концерте симфонического орке
стра Томской областной филар
монии под управлением дири
жера Льва Савича были испол
нены Вторая симфония Бетхо
вена, Концерт для скрипки с 
оркестром Мендельсона (солист 
Анри Ямпольский) и симфо
ническая поэма «Финляндия» 
Сибелиуса.

«Я чувствую, как силы мои 
растут... Я хочу схватить судь
бу за глотку... Как прекрасно 
жить тысячекратной жизнью!..» 
— писал Бетховен другу, при
знаваясь в своем страшном не
счастье •—■ глухоте. И напере
кор болезни он создает Вторую 
симфонию, пронизанную могу
чим оптимизмом, волей, смело
стью, воспевающую радость бы
тия.

Дирижер и оркестр успешно 
преодолели известную противо
речивость ранней симфонии 
композитора, ее зависимость от 
традиций предшественников, 
выявив уже ощутимую масштаб
ность замысла, драматические 
контрасты, черты героической 
монументальности и мощи — 
все то «собственно бетховен- 
ское», что стало определяющим 
в последующих творениях ком
позитора. Хорошо была испол
нена первая часть симфонии, 
где наиболее отчетливо выра
жены все эти черты. Несколь
ко сдвинув темп и оттенив дра
матические моменты второй ча
сти (ларгетто), Л. Савич сумел 
скрыть ее некоторую растяну
тость и сквозь «изящную» фра
зировку донести до слушателей 
глубину настроения, романти
ческую поэтичность и пасто- 
ральность, мелодическую пол- 
нокровность ее тем. Третьей 
части симфонии (скерцо, ал
легро), напоминающей шутки 
Титана, «когда он, играя, то 
притаится, то разражается хо
хотом», явно недоставало от
точенности динамических кон
трастов, особенно в крайних 
разделах. Ритмически ориги
нально и красочно разнообраз
но прозвучал оживленный фи
нал симфонии (аллегро мольто). 
Но из-за ускоренного темпа и 
ансамблевых погрешностей не
которые места в исполнении 
оркестра носили оттенок суетли
вости или просто остались неза
меченными.

Скрипичный концерт Ф. Мен
дельсона — немецкого компо-

зитора-романтика —• стоит в 
ряду лучших в мировой скри
пичной литературе. Ему прису
щи глубина образов, романти
ческая вдохновенность, яркое 
мелодическое богатство и на
шедшая здесь отражение внут
ренняя драматичность. Исполни
тель концерта Анри Ямполь
ский (г. Новосибирск), молодой 
скрипач — ученик Л. Когана, 
владеет обширным арсеналом 
технических средств, красотой 
и певучестью звука, глубоким 
чувством стиля. Однако выступ
ление с оркестром было для 
него неожиданным, и это сказа
лось в излишнем волнении, не 
позволившем солисту выявить 
все прекрасные стороны то иск
ренне-обаятельных, то трога
тельно-нежных, то страстно-го
рячих мелодий первой части 
концерта. Лучше была сыграна 
вторая часть, овеянная светлой 
поэтичностью, хотя исполнение 
двойных нот не отличалось без
укоризненной интонацией. Хо
рошо прозвучала третья часть 
концерта, где блестящая жиз
нерадостная скерциозность со
четалась со свободой, артистич
ностью исполнения.

Выявлению многих замеча
тельных красот концерта нема
ло способствовала выразитель
ная игра оркестра.

В декабре исполнится 100 
лег со дня рождения патриар
ха финской музыки Яна Сибе
лиуса. Симфоническая поэма 
«Финляндия» рисует картины 
суровой и прекрасной природы 
страны скал и озер, ее далекой 
истории, борьбы за националь
ную независимость. Она про
никнута народным духом, пат
риотическим пафосом. Образ
ность исполнения этого произ
ведения нашим оркестром мно
гое потеряла из-за увлечения 
слишком резкими звучностями, 
форсированием звука медных, в 
которых часто тонули другие 
мелодические эпизоды произве
дения. Очевидно, нюансы, про
ставленные в партитуре, нужда
лись в дирижерской «ретуши».

Этот интересный концерт по
казал возрастающий профес
сионализм оркестра. Зна
чительно лучше стала звучать 
его струнная группа. Оркестр 
сейчас вполне подготовлен для 
исполнения сложных произве
дений современной советской и 
зарубежной музыки.

Д. ОРЛОВ.

Р а с и с т ы  у с и л и в а ю т  р е п р е сси и

ПАРИЖ, 16 ноября. (ТАСС). 
Вчера власти Южной Родезии ока
зались перед лицом массовых вы
ступлений африканского народа, 
протестующего против расистской 
«независимости» Яна Смита.

Как передает корреспондент АФП 
из Солсбери, вечером в пригоро
дах столицы Южной Родезии тол
пы африканцев сожгли один и за
бросали камнями несколько других 
автобусов.

Учащиеся бойкотируют занятия 
в школах. Более 200 школьников 
под проливным дождем предприня
ли поход из африканских пригоро
дов в Солсбери, чтобы выразить

прави-протест против действий 
тельства Смита.

Южнородезийские власти при
нимают репрессивные меры, стре
мясь подавить растущее недоволь
ство африканского народа. В при
городы столицы брошено более 
300 полицейских. Полицейские 
машины беспрерывно патрулируют 
улицы города и дороги. Почти все 
магазины закрыты.

Чтобы запугать африканцев и 
предотвратить взрыв народного 
гнева, как это было сегодня в про
мышленном центре Булавайо; где 
был достигнут некоторый успех в 
проведении забастовки, власти аре
стовали 24 человека.

Паиссе Рейес (Уругвай) выска
зался против применения вооружен
ной силы для обуздания южнороде
зийских расистов. Уругвайский 
представитель предложил немед
ленно направить в Южную Роде
зию делегацию Совета Безопасно
сти.

Делегат Гамбии Нджие высту
пил за то, чтобы Совет как можно 
скорее принял «эффективную резо
люцию»,

Как известно, Совет 12 ноября 
решил пригласить к участию в за
седаниях представителей Порту
галии и ЮАР с целью потребовать 
от них объяснений, почему в Гене
ральной Ассамблее они голосовали 
против решения, осуждающего по
следнюю акцию режима Смита.

Председатель Совета сообщил 
вчера — правда, лишь после за
проса со стороны представителя 
СССР Н. Т. Федоренко, — что 
правительство ЮАР отказалось 
участвовать в работе Совета, а от 
Португалии до сих пор не получе
но никакого ответа.

«АГРЕССИВНЫЙ ВЫПАД 
ПРОТИВ НАРОДА ЗИМБАБВЕ»

ЗАЯВЛЕНИЕ ВФП
ПРАГА, 17 ноября. (ТАСС). Се

кретариат Всемирной федерации 
профсоюзов опубликовал заявление, 
в котором осуждается односторон
нее провозглашение независимости 
Южной Родезии расистским прави
тельством Смита, сообщает агентство
чтк.

Всемирная федерация профсоюзов 
квалифицировала этот акт режима 
Смита как «агрессивный выпад про
тив народа Зимбабве и освободи
тельной борьбы африканского наро
да». В. заявлении .подчеркивается, 
что этим актом расисты Южной Ро
дезии положили начало новому очагу 
напряженности, опасному для всеоб
щего мира.

В своем заявлении Всемирная фе
дерация профсоюзов осудила прави
тельство Англии за то, что оно стре
мится снять с себя ответственность 
за развитие положения в Южной Ро
дезии и решило осуществить против 
режима Смита только лишь неэффек
тивные финансовые и политические 
санкции.

Всемирная федерация профсоюзов 
приветствовала в заявлении все аф
риканские народы, которые активно 
поддерживают действия, направлен 
ные против произвола расистского 
правительства Смита. От имени 137 
миллионов своих членов Всемирная 
федерация профсоюзов выразила 
солидарность с народом Южной Ро
дезии, борющимся за подлинную на
циональную независимость, демокра
тию и социальный прогресс.
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АДЕН. Наемная полиция при поддержке подразделений англий
ских колониальных войск продолжает расправы над мирным населе
нием, единственным требованием которого является предоставление 
независимости i права народу самому решать свою судьбу. В Адене 
проведены массовые аресты.

НА СНИМКЕ: арестованные за колючей проволокой.
(Фото ЮПИ—ТАСС).

А М Е Р И К А Н С К И Й  М А Н Е В Р  
Н А  Г Е Н Е Р А Л Ь Н О Й  А С С А М Б Л Е Е

НЬЮ-ЙОРК, 16 ноября. (ТАСС). 
Делегация Соединенных Штатов 
предприняла вчера маневр на Ге
неральной Ассамблее ООН, чтобы 
не допустить восстановления XX 
сессией Генеральной Ассамблеи 
законных прав КНР в Организации 
Объединенных Наций.

США совместно с делегациями 
Австралии, Бразилии, Колумбии, 
Габона, Италии, Японии, Филиппин

и Таиланда внесли проект резолю
ции, предлагающий, чтобы вопрос 
об «изменении представительства 
Китая» в ООН был решен двумя 
третями голосов, а не простым 
большинством.

Проект резолюции предлагает 
подтвердить решение, навязанное 
Соединенными Штатами XVI сес
сии Генеральной Ассамблеи ООН.

Перестрелка не прекращается
ДЕЛИ, 17 ноября. (ТАСС). 13 

и 14 ноября пакистанские войска 
семь раз открывали огонь по ин
дийским позициям в секторе Лахор, 
говорится в официальной сводке, 
переданной агентством Пресс Траст 
оф Индиа. В секторе' Сиалкот паки
станцы обстреляли индийские по

сты в районе к западу от Паговала, 
КАРАЧИ, 17 ноября. (ТАС®), 

По сообщению агентства Ассошиэй- 
тед Пресс оф Пакистан, 8 индий
ских солдат было убито и столько 
же ранено во время перестрелки, 
которая произошла три дня назад 
в: секторах Вагах и Сиалкот.

«Это провокационный акт»
ПХЕНЬЯН. (ТАСС). Здесь опуб

ликовано заявление правительства 
КНДР в связи с недавней ратифи
кацией в нижней палате японско
го парламента так называемого 
японо-южнокорейского договора.

Ратификация японо-южнокорей
ского договора, говорится в заявле
нии, является провокационным ак
том в отношении корейского и 
японского народов, миролюбивых 
народов всего мира.

С помощью японо-южнокорей
ского договора американские им
периалисты не только стремятся

объединить силы марионеточной 
клики Южной Кореи и японского 
милитаризма, сохранить свое коло
ниальное господство в Южной Ко
рее, но пытаются создать «воен
ный союз стран Северо-Восточной 
Азии», превратить японских' мили
таристов в «ударный отряд» агрес
сии в Азии.

Правительство КНДР настоя
тельно подчеркивает, что японо
южнокорейский договор является 
недействительным, и корейский на
род не признает его.

ДЬПУТАТ  
И Ж ИЗНЬ ЭСТЕТИКА КОЛХОЗНОГО СЕЛА

Колхозы нашего района за пос
ледние годы вкономически окрепли. 
Они стали производить больше про
дуктов полеводства, животноводства, 
больше продавать их государству. 
Почти все хозяйства перешли на 
денежную оплату труда.

С ростом экономики хозяйств за
метно возросло благосостояние кол
хозников. Многие семьи стали в 
среднем зарабатывать по 1 5 0 — 2 0 0  
рублей в месяц. Села заметно об
новляются. Строятся новые дома, 
растет число магазинов, культурно- 
бытовых учреждений. Возрастают 
запросы населения.

Облик наших деревень —  пробле
ма злободневная. Она неотделима от 
общего роста культуры советского 
народа, от воспитания масс в комму
нистическом дух?. Настала пора 
браться по-серьезному за разреше
ние этой проблемы. Мы считаем это 
одной из первостепенных и важней
ших задач в работе депутатов мест
ных Советов.

Рассматривая вопросы коммуналь
ного и культурно-бытового строи
тельства на одной из сессий в прош
лом году, депутаты утвердили план 
мероприятий по культурно-бытовому 
строительству. Он охватывал широ
кий круг вопросов благоустройства, 
озеленения деревень.

Чтобы успешно решить поставлен
ные задачи, депутаты тщательно 
изучили возможности, постарались 
привлечь к этому внимание обще 
ственноети. В преображении дере
вень большая роль принадлежит 
сельским Советам и их активу. Де
путаты Ягодного сельского Совета, 
председатель сельсовета Николай

Шикунов совместно с правлением’ 
колхоза имени Кирова решили при
вести деревни в культурный вид. 
Нужно иметь в виду, что наши си
бирские села, создававшиеся дедами 
и прадедами, имеют свою особен
ность. В деревнях преобладают дома 
с крытыми усадьбами. За годы вой
ны многие из них пришли в вет
хость. Это создает неряшливый 
вид. Если раньше, когда в селах 
не было техники, улицы зеленели 
естественными лужайками, то те
перь, когда в любой деревне ездят 
в основном на автомашинах и трак
торах, дороги во многих селах раз
биты, улицы грязные.

В Ягодном сельском Совете преж
де всего взялись за постройку тро
туаров и дорог. Весной прошлого 
года жители деревни Мало-Жирово 
заготовили, распилили лес и проло
жили первые полкилометра тротуа
ров. Благоустроили улицы: спрофи
лировали дорогу, загравировали ее. 
Таким образом избавились от непро
лазной грязи. Нынче здесь закон
чили строительство тротуаров по од
ной стороне села, посадили вдоль 
улицы 7 0 0  деревьев. Многие колхоз' 
ники построили красивые палисадни
ки и посадили около домов декора
тивные деревья.

Хорошо начал заниматься благо- 
у строй ином населенных пунктов 
Ново-Кусковский сельсовет. При 
поддержке правления колхоза «Ком
сомолец» и его председателя тов. 
Параева здесь благоустроили часть 
улиц, весной посадили много де
ревьев. Правление колхоза заготови
ло штакетник. И любой, кто захочет 
сделать палисадник или заменить 
прохудившийся забор, может приоб 
рестц его.

Особенно оживилась работа по 
благоустройству весной нынешнего 
года. После выборов в местные Со
веты большинство сельских, Бату- 
ринский поселковый, Асиновский 
городской Советы разработали и ут
вердили на своих сессиях мероприя
тия по благоустройству деревень.

Характерно, что активное уча
стие в благоустройстве стали прини
мать руководители колхозов. Пред
седатели колхозов: имени Ленина
— т. Волков, имени Кирова— т. Зай- 
ков оказывают материальную помощь 
колхозникам в благоустройстве. В 
колхозе имени Ленина, например, 
правление и лично т. Волков органи
зовали постройку дороги в деревне 
Болыпе-Дорохове, помогли приобре
сти, и распилить лес для прокладки 
тротуаров и „поделки штакетника. В 
поселке Победа этого колхоза нын
че построено 6 0 0  погонных метров 
тротуаров.

Но дело не только в наведении са
нитарного порядка и украшении 
улиц. В подавляющем большинстве 
сел жители ставят вопросы о стро
ительстве очагов культуры, школ, 
хотят приблизить условия жизни в 
деревне к городским. В этом направ
лении сделаны первые шаги. Те же 
маяожировские колхозники не захо
тели мириться со старым клубом-раз
валюхой. В прошлом году здесь было 
сдано в эксплуатацию большое зда
ние сельского Дома культуры с во
дяным отоплением; в новом доме от
крылся медпункт, заканчивается 
строительство .сельского магазина.

На центральной усадьбе колхоза 
в селе Ягодном пробита артезианская 
скважина.

Еще больше удалось сделать де
путатам и колхозникам сельхозарте

ли «Комсомолец». Здесь развернуто 
строительство жилых домов из кир
пича, построена общественная баня.

Запланировано строительство во
донапорной башни и водопровода в 
деревне Филимоновке —  центре 
колхоза «Россия».

У людей появилась тяга к садам. 
«Хватит садить одну картошку, надо 
разводить сады», —  говорят кол
хозники. В _ Ягодном, Мало-Жирове, 
во многих других деревнях они са
дят яблони.

Но все, что сделано, -—  это только 
первые шаги в преобразовании на
ших сел и деревень. В современ
ных условиях, когда колхозы стано
вятся все богаче, назрела острая 
необходимость по-иному решать воп
росы деревенского строительства, 
Благоустройство улиц —  это пол
дела. Многие деревни нуждаются в 
перепланировке. Средства в хо
зяйствах для этого есть, жела
ние яшть в благоустроенных, 
красивых селах у колхозников ог
ромно. Но на пути много рогаток, 
Прежде всего, где заказать про
ект, который бы выполнили скоро и 
высококачественно? Колхозы могли 
бы построить на свои средства не 
три школы, а больше, но мы и на 
эти-то до сих пор не можем полу
чить проектно-сметной документа
ции, заказанной в проектной орга
низации «Межколхозстроя».

Пришла пора задуматься вообще 
об облике сибирского села. Каким 
оно должно быть в современных ус
ловиях? Какие и где лучше разме
щать производственные службы кол
хоза? Что лучше строить: двухэтаж
ные многоквартирные дома или не
большие коттеджи для жилья? У 
нас даже никто не вспоминает о соз

дании в селах парков и садов. Го
ворят, и так леса кругом много. Но, 
во-первых, леса возле деревень вы
рубаются (мы, конечно, в этом сами 
виноваты), во-вторых, окрестные ле
са не могут заменить культурного 
парка..

Зачастую сибирская деревня име
ет одну длинную улицу с несколь
кими переулками. А ведь это неудоб
но. Видимо, надо создавать деревни 
иного типа, с определенным цент- 
poMj с центральной площадью.

Кто решает эти вопросы? Пока, 
как нам известно, этим в области ни
кто не занимается.

Многие колхозы хотят строить 
водопровод, обеспечить жителей хо
рошей питьевой водой. Однако сде
лать это почти невозможно из-за то
го, что нет подрядчика. Строитель
ством водопровода на селе занимает
ся строительно-монтажное управле
ние «Водетрой» отдела водного хо
зяйства облисполкома. Но оно не 
' сможет удовлетворить потребности 
всех заказчиков.

...Эстетика колхозного села. В это 
понятие вложен глубокий смысл. В 
современных условиях колхозники 
хотят видеть свои деревни краси
выми, благоустроенными. И у  нас в 
недалеком будущем сельские улицы 
должны одеться в асфальт, появить
ся свои деревенские сады и парки, 
свои оборудованные по-современно
му молодежные кафе, клубы, столо
вые, магазины, хорошие дома со 
всеми коммунальными удобствами.

Надо, чтобы на это больше вни
мания обращали областные органи
зации.

В. БРЮХАНОВ, 
председатель Асиновского рай
исполкома.
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ОН СТУЧИТСЯ В КАЖДЫЙ дом
Если вы увидите этого чело

века за конторским столам, зна
чит, он работает в этот день бух
галтером или счетоводом. Если 
встретитесь с ним в совхозном 
коровнике — он сегодня скот
ник. Он не отказывается ни от 
какой работы. Ему по душе и 
по плечу физический и умствен
ный труд. Больше всего он лю
бит пахать землю и косить рос
ную траву где-нибудь на лесных 
полянах. Крестьянская работа 
не мешает ему оставаться в то 
же время интеллигентом в пол
ном смысле слова. Судите са
ми: он владеет тремя иност
ранными языками.

Работает Святослав Василье
вич Нехлюдов в совхозе «Кор
ниловский». На днях мы встре
тились с ним в конторе Степа- 
новской животноводческой фер
мы. Он начислял рабочим зар
плату.

Святослав Васильевич ска
зал:

— Не надо обо мне в газе
ту. Лучше напишите о етепа- 
новсних подписчиках. Давно я 
хочу рассказать о них.

И раскрыл клеенчатую пап
ку.

— Вот, смотрите, — сказал 
он, — здесь хранятся докумен
ты за целых пять лет. В пер
вый год работы общественным 
распространителем я подписал 
степановцев всего на сто двад
цать газетных и журнальных 
экземпляров, а нынче — на 
пятьсот с лишним.

По документам Нехлюдова 
можно узнать читательские вку
сы степановцев. Вот, например, 
одна из лучших свинарок сов
хоза Лина Захаровна Безина. 
Она выписала себе на год четы
ре газеты и шесть журналов. 
Работница Степановского детса

да Евгения Петрова тоже выпи
сала на будущий год десять из
даний. Есть в документах обще
ственного распространителя фа
милии учителей восьмилетней 
школы № 35, коммунистов фер
мы, которые, помимо других 
разнообразных изданий, выпи
сали литературу для политиче
ского самообразования. Самый 
«бедный» подписчик—плотник 
фермы Дмитрий Теряев, выпи
савший только « Пионе рскую 
правду» и журнал «Пионер».

— Это он для своего сына- 
школьника, — поясняет Свято

слав Васильевич. — Сам он че
ловек малограмотный. Посмот
рите теперь вот этот маленький 
список. У этих людей я пока 
еще не успел побывать.

— Значит, прямо по домам 
ходить приходится?

— А что в этом плохого? Бы
вает ведь так, что человек про
сто не имеет возможности по
бывать у меня или на почте. 
Впрочем, роль общественного 
распространителя не кончается 
после подписки. Если у подпис
чика случается какое-нибудь 
недоразумение, я сам хожу на 
почту выяснять причины. Вот 
здесь помечены номера всех 
квитанций: если кто-нибудь по
теряет квитанцию, то особой бе
ды не случится.

Есть в папке Святослава Ва
сильевича и сводная ведомость. 
Вот некоторые цифры из этого 
документа; журнал «Работни

ца» — 35 штук, газета «Крас
ное знамя» — 100 штук, «Пио
нерская правда» — 35, район
ная газета «Правда Ильича» — 
25, «Учительская газета» — 

•13, журнал «Политическое са
мообразование» — 15.

Заместитель начальника Том
ского районного агентства «Со
юзпечати» Юрий Владимирович 
Елизаров так ответил на воп
рос, доволен ли он обществен
ным распространителем Нехлю
довым:

— Святославом Васильеви
чем? Побольше бы нам таких! 
Что греха таить: есть кое-где в 
селах отделения связи, которые 
распространили изданий мень
ше, чем он один. А ведь в таких 
отделениях работает целый 
штат связистов...

Да, пример наглядный. Ког
да человек относится к пору
ченному делу с душой, он уме
ет найти для него и энергию, и 
время. А ведь Нехлюдов ведет 
еще и большую профсоюзную 
работу.

...И сейчас, когда ты, чита
тель, читаешь эти строки, в од
ном из домов поселка Степа- 
новки раздается стук в дверь:

— А ну, товарищи, что мы 
еще выпишем на будущий год?..

Это работает общественный 
распространитель печати Свято
слав Нехлюдов.

С. ЛАИКОВ.

Авто
вручает

Шла веселая кинокомедия. 
Вестибюль кинотеатра имени 
М. Горького был переполнен.

Молодой человек, отойдя от 
билетной кассы, взглянул на 
часы и подошел к синему ящи
ку, из окошечка которого вы
глядывали буквы — «Правда». 
Опустив монетку в щель полу
автомата, он нажал на кцопку 
выдачи. Полуавтомат тотчас

сработал и только не сказал: 
«Пожалуйста, вот вам свежень
кий номер».

Многие покупают газету у 
безмолвного продавца.

Каждое утро у склада «Союз
печати» появляется молодая 
женщина. Это механик по об
служиванию газетных полуав
томатов Мария Васильевна Ан
дреева Погрузив в автомашину 
пачки свежих номеров, она едет 
по заданному маршруту и за
кладывает в каждый из 23 по
луавтоматов пачку, пахнущую 
типографской краской.

Тов. Андреева полюбила 
свою службу. Дело ее не толь
ко в том, чтобы вовремя заря
дить полуавтоматы газетами. 
Главное — найти наиболее бой
кие места для торговли. Надо 
знать, сколько положить газет

мат 
газету

в каждый полуавтомат, чтобы 
их хватило на день. Иначе, ли
бо читатель будет огорчен таб
личкой «Газеты проданы», ли
бо газеты не разберут, и они 
устареют.

Мария Васильевна внима
тельно следит за спросом на 
каждую газету. Она учитывает 
его колебания, неуловимые для 
непосвященных, умеет предви
деть, какой из аппаратов сего
дня продаст газет больше, чем 
вчера.

— Если в кинотеатре, идет 
интересная картина, — говорит 
тов. Андреева, — я кладу в 
полуавтомат до 400 экземпля
ров «Известий», «Правды», или 
«Красного знамени». И они 
расходятся.

Передовой механик тов. Ан
дреева быстро реагирует на сиг
налы о повреждениях техники 
— немедленно выезжает и на
лаживает аппарат. Не допустит 
она, чтобы читателю был про
дан вчерашний номер.

До последнего времени поне
дельники были выходными дня
ми для синих продавцов газет. 
Теперь газетные полуавтоматы 
действуют без отдыха, ежеднев
но распространяя среди чита
телей до 1.300 и более экзем
пляров «Правды», «Известий», 
«Комсомольской правды»,
«Красного знамени». Механик 
Андреева выполнила свой фи
нансовый план за третий квар
тал на 132,5 процента.

А. КОСТЫЛЕВ.

Рассказываем о лучших распространителях печати

НАЧАЛСЯ
ПОЛУФИНАЛ

В пяти городах республики с 
13 ноября по 6 декабря проводят
ся полуфинальные соревнования 
XXV личного первенства РСФСР 
среди мужчин по шахматам. Один 
из этих городов — наш Томск. 
Томский полуфинал собрал инте
ресный состав участников. В нем 
принимают участие международ
ный мастер Г. Иливицкий (Сверд
ловск), мастера спорта В. Тарасов, 
Я. Русаков (Омск), В. Журавлев 
(Пермь) и сильнейшие кандидаты в 
мастера — победители зональных 
соревнований краев, областей Си
бири, Урала и Дальнего Востока.

Среди участников полуфинала 
есть и томские шахматисты—кан
дидаты в мастера В. Юдин и
A. Иванов.

После двух туров лидером тур
нира является кандидат в масте
ра В. 3. Черков (Иркутская об
ласть), набравший два очка. Неожи
данностью первого тура явилась 
победа томича В. Юдина над ма
стером В. Журавлевым. Встреча 
международного мастера Г. Или- 
вицкого с мастером В. Тарасовым 
закончилась победой омича.. Во вто
ром туре В. Тарасов сделал ничью 
с мастером Я. Русаковым.

Приводим партию первого тура.
B. Журавлев — В. Юдин.

П О Д В И Г  С О Л Д А Т А
Руль взят до отказа влево, и машина, груженная 

свеклой, ломая перила, ринулась с 1 2 -метровой высо
ты моста вниз, в реку...

«ГА З-63», за рулем которого сидел солдат Владимир 
Карпов, вез из колхоза имени Мичурина свеклу на са
харный завод. Такая уж традиция —  когда трудно, на 
помощь труженикам полей приводят солдаты.

На  ̂выезде из города Рыльска машина спустилась на 
новый^мост через реку Сейм. Подъезжая к противопо
ложной стороне, Владимир увидел, что едущий впереди 
автомобиль повернул круто влево, обходя работавших 
на мосту женщия-дорожниц. Повернул и он, но в тот 
же миг навстречу выскочил четырехтонный.«ЗИ Л-150». 
Вот его широкий зеленый капот перед самыми глазами... 
Столкновения не избежать, а справа народ.,..; Выход 
один!

Люди видели, как изменилось лицо солдата: закут 
шейные губы, прищуренные глаза. Он всем телом налег 
на руль и круто свернул свою машину влево . к .пери

лам. Через мгновение машины на мосту уже не было. 
Страшная авария была предотвращена!

Люди бросились под мост, пролет которого раскинул
ся над водой на высоте четырехэтажного * дома. 
«ГАЗ-63», пролетев вниз 12  метров, весь разбитый и 
сплющенный, застрял между старыми сваями в одном 
метре над рекой. Заглянули в кабину.

—  Жив, жив!
Солдата бережно вытащили из кабины, и вскоре он 

был доставлен в Рыльскую больницу. О подвиге узна
ли многие. В палату приходили делегациями, звонили 
по телефону. Посетили и те, кого он спас, —  работни
цы дорожного управления № 8 2 2 .

Сейчас Владимир поправился. Солдат Владимир Кар
пов— комсомолец. Он водитель второго класса. До армии 
работал в колхозе «Красная Талица» Кировской области.

А. ХАРИТАНОВСКИЙ, 
(корр. ТАСС).

Курск. ...

в
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У л и ц а  и м е н и  з е м л я к а

ЕГО ИМЯ Б У Д Е Т  
Ж И Т Ь  В Е Ч Н О
Редакция получила письмо от томички А. А. Архиповой. Она пишет: «За 

последнее время в Томске переименован ряд улиц. В городе появились 
улицы Лебедева (я даже живу на ней), Трифонова, Смирнова. Хотелось бы 
прочитать на страницах газеты о том, кто были эти люди, чьи имена 
теперь увековечены».

Чтобы удовлетворить просьбу тов. Архиповой и других читателей, редак
ция решила опублиновать ряд материалов под рубрикой «Улица имени 
земляка». Сегодня о Герое Советского Союза Феоктисте Трифонове, имя 
которого недавно присвоено бывшему Татарскому переулку в г. Томске, 
рассказы вает колпашевский горвоенком тов. Затикин.

Жил А северном крае паренек. 
Любил он нарымские просторы, 
вёсны с буйным цветом черемухи, 
с разливами рек. Учился, рос... Но 
грянула Великая Отечественная 
война — и ушел паренек на фронт. 
Защищая Родину, он погиб героем.

Родился Феоктист Трифонов в 
селе Новоильинке Колпашевского 
района в семье рыбака. Он прожил 
недолгую жизнь. И биография его 
коротка, но кристально чиста, как 
чиста вода в таежных сибирских 
речках.

В начале Великой Отечественной 
войны Феоктист Андреевич окон
чил военное артиллерийское учили
ще и в звании лейтенанта прини
мал участие в боях с немецко-фа
шистскими захватчиками. В 1942 
году на территории Белоруссии он 
был ранен. За храбрость в боях с 
фашистами его наградили орденом 
Красной Звезды и присвоили зва
ние старшего лейтенанта. Двадцать 
два года назад, в ноябре 1943 го
да, в боях на белорусской земле ко
мандир артиллерийской батареи 
старший лейтенант Трифонов по
казал образцы высокого воинского 
мастерства, личного мужества и 
отваги. На одном из участков фрон
та противник сосредоточил боль
шие силы и неоднократно атаковал 
подразделение. Три атаки были 
отбиты артиллеристами Ф. Трифо
нова. но четвертая создала угрозу 
захвата наблюдательного пункта, 
откуда он управлял огнем своей 
батареи. Верный воинскому долгу 
и присяге, офицер Трифонов выз
вал огонь на себя.

«Более 200 фашистов осталось 
лежать у НП, остальные позорно 
бежали», — писала * впоследствии 
об этом фронтовая газета.

А через два дня в боях в райог 
не города Речицы немцы сосредо

точили большие силы танков. Раз
горелся жаркий бой. Вот что об 
этом писала фронтовая газета: 
«Старший лейтенант Трифонов 
приказал выкатить орудия батареи 
на открытые огневые позиции и 
прямой наводкой уничтожить тан
ки противника. В этом бою фаши
сты потеряли 16 танков. Атака бы
ла отбита, фашисты бежали. В го
род Речицу им войти не удалось. 
В этом горячем бою геройски погиб 
командир батареи, старший лейте
нант Трифонов Ф. А.».

Родина высоко оценила боевые 
заслуги Феоктиста Андреевича. 
Указом Президиума, Верховного 
Совета СССР 24 декабря 1943 го
да старшему лейтенанту Трифоно
ву было посмертно присвоено зва
ние Героя Советского Союза. По
хоронен он в городском парке Ре
чицы. Решением городского Сове
та депутатов трудящихся одна из 
улиц города Речицы названа име
нем героя-колпашевца.

Колпашевский горисполком пе
реименовал Тогурский проезд i 
улицу Ф. Трифонова. Волковскому 
пионерскому лагерю присвоено имя 
Героя. По решению исполкома гор
совета на здании школы № 
г. Колпашева сейчас установлена 
мемориальная доска в память 
том, что здесь учился Герой Совет
ского Союза Ф. А. Трифонов. По 
четное право открыть эту доску бы
ло предоставлено лучшим учащим
ся школы № 1. Названа именем 
Феоктиста Трифонова и одна из 
улиц Томска.

Героический подвиг земляка бу
дет вечно служить ярким приме
ром беззаветного служения люби 
мой Родине.

В. ЗАТИКИН, 
военком города Колпашева.

...На стартовой площадке 
ожидании подруливающего само
лета стоит человек в промаслен
ной авиационной робе. Это меха
ник Белоярского аэропорта Ни
колай Ильич Федоров вышел 
встречать самолет, возвративший

ся из очередного реша. Аэроплан остановился. Летчик заглушил мо
тор. Но что это?.. Пока винт по инерции вращался, из выхлопной 
трубы вырывались остатки газа, слышалось какое-то шипенье... 
Опытный взгляд механика сразу заподозрил неладное. Тщательный 
осмотр подтвердил его подозрения: в головке цилиндра была обна
ружена трещина. Авария предотвращена.

За пятнадцать лет работы в авиации ни одна неисправ
ность самолета не ускользала от Н. И. Федорова. Сейчас он 
заслуженно носит звание лучшего по профессии и ударника ком
мунистического труда.

Текст, и фото В. Ефименко.

П о д  о х р а н у  м и л л и о н о в

По решению Совета Министров 
РСФСР создается Всероссийское до
бровольное общество охраны памят
ников истории и культуры. Облис
полком образовал оргкомитет по под
готовке областной учредительной 
конференции общества во главе с за
местителем председателя облисполко
ма тов. Лукьяненком Н. В. В комитет 
вошли ученые, партийные, совет
ские, комсомольские работники, 
представители печати, областной пи
сательской организации, работники 
архивов.

Состоялось первое заседание орг

комитета, на котором созданы сек
ции, утвержден план работы по под
готовке к областной учредительной 
конференции общества, принято 
письмо исполкомам районных и го
родских Советов депутатов трудя
щихся.

Областную учредительную конфе
ренцию намечено провести 23 де
кабря 1 9 6 5  года. До областной кон
ференции будут проведены учреди
тельные конференции общества в 
районах и городах области. Для под
готовки к ним образуются городские 
и районные оргкомитеты.

I. е4, с5; 2. Kf3, Кеб; 3. сЗ, Kf6; 4.е5, 
Kd5; 5 d l, cd; 6, cd, d6; 7. Cc4, de; 
8. de, Kb6; 9. Ф : d 8 + ,  К : d8; 10 C d l, 
e6; 1 1 .0 — 0, аб;, 12. КсЗ, Kd7; 13. Cf4, 
Ce7; 14. J lfd l,  0 - 0 ;  15. Л d2, Kc6; 
10. Ce4, Ka5; 17. Ka4, ЛЬ8; 18. Л Ш ,  
b5; 19. Л : d7, C : d7; 20. Л  : d7, Л!б8; 
21. Л  : d8, Л : d8; 22. КсЗ, b4; 2 \ Cc2, 
be; 24, be, Лс8; 25; Cd3, Kc4; 26. Kd4, 
s 5 :  27. Cg3, a5; 28. Ce2, Ka3; 29. h t ,  
Л : c3; 25 ng, Л  : g3. Белые сдались.

П. ПАНОВ. ’
НА СНИМКЕ: встреча томича 

В. Юдина с пермским мастер,ом 
В. Журавлевым.

Фото В. Ефимова.

ВТОРАЯ ПОБЕДА 
> „ РУБИНА"

НАЛЬЧИК, 17 ноября. (ТАСС). 
Во втором матче финального тур
нира чемпионата РСФСР футболи
сты казанского «Рубина» одержа
ли вчера вторую победу — на этот 
раз над командой саратовского 
«Сокола» — 2:1.

„Двоевластие'1 
перед

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
18 ноября — «Дядя Ваня».
Начало еиектакля — в 19 ч. 30 м

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ; 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Актер» — 9-30, 
11-15, 13, 14-45, 16-30, 18-15, 20. 
21-45. Дети до 14 лет не допуска
ются.
Малый зал — «Нюрнбергский
процесс» (две еерии) — 10, 13-30,
17. 20-30.
Зал кинохроники — «До новых 
встреч» — 10, 12-20. 14-40, 17.
19-20, 21-40. «Суровая память» —
11- 10, 13-30, 15-50, 18-10. 20-30.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Нюрнбергский
процесс» (две серии) — 9-30, 13, 
16-30, 20. Дети до 16 лет не до
пускаются.
Зеленый зал — «Актер» — 10-45,
12- 30, 14-15. 16, 17-45, 19-30, 21-15. 
Дети до 14 лет не допускаются, 
Для детей — Сборник мультипли
кационных фильмов — 9-30. На 
удлиненном сеансе демонстри
руется фильм «Молодость древ
ней земли».

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Актер» — 9-20, 
11, 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 
21, 22-35. Дети до 14 лет не до
пускаются.
Малый зал — «Нюрнбергский 
процесс» (две серии) — 10. 13-30, 
17, 20-30. Дети до 16 лет не до
пускаются.

«ПИОНЕР»
— «Морозно» — 9. 10 40, 12-20, 14, 
15-40. «Невесты —вдовы» — 17-20,
18-50,' 20-20, 21-50.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Кругосветное путешествие» — 
16. 18. 20. 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Маленьние мечтатели» —17 чае. 
«Наследство казначея Стамбула»
— 19. 21.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ЧЕТВЕРГ, 18 НОЯБРЯ 

18 30. «На вопросы отвечают уче 
ные. 18 50. Новая кинохроника. 19.10 
Труженикам сельского хозяйства 
19.40. Экран — школьникам. 20.40 
Телевизионные новости. 21.00. Мело
дии Татарии. (Концерт народного 
ансамбля республики). 22.00. Новин 
ки документального кино.

Детским яслям № 4 завода 
«Сибэлекгромотор» срочно требу
ются няни (ночные и дневные) и 
воспитатели.

Обращаться: г. Томск 12, улица 
Артема, 7. 2—1

ТОМСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
имени С. М. Кирова

объявляет, что в среду, 1 декабря 1965 года, в 15 час. 30 
мин., в аудитории № 228 10-го корпуса института, • на заседа
нии совета при Томском политехническом институте по прису
ждению ученых степеней состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленной на соискание ученой степени кандидата физи

ко-математических наук, Саливоном Ю. А. на тему: «Некоторые 
вопросы взаимодействия пучка заряженных частиц с укоряющи
ми системами синхротронов».

С диссертацией можно ознакомиться в читальном зале ин
ститута.

gJDaDDDODDDDQODDDDQDOODaDDDanODDDDDDDODDDDODODDQQODDQDDODDOODOOODDDDDDD̂

СКОРО ТИРАЖ! "
Государственный 3-процентный внутренний выигрышный за

ем является для населения удобной и выгодной формой хране
ния денежных сбережений.

Ежегодно по 3-процентному займу проводятся шесть основ
ных тиражей и один дополнительный.

В очередном основном 108-м тираже, который состоится 30 но
ября 1965 г. в г. Баку, на 19 разрядов займа разыгрывается 
161.500 выигрышей на сумму 8.835.380 руб., в том числе вы
игрыши по 5.000, 2.500, 1.000, 500, 100 и 40 руб.

Вероятность выигрыша по облигациям займа увеличивается 
с каждым тиражом, поскольку количество выигрышей, разы
грываемых в тиражах, остается неизменным до конца срока 
займа, а выигравшие облигации погашаются при выплате вы
игрышей и в дальнейших тиражах не участвуют.

Облигации займа свободно продаются и покупаются сберега
тельными кассами. 4

ПРИОБРЕТАЙТЕ ОБЛИГАЦИИ 3-ПРОЦЕНТНОГО ЗАЙМА!
ссюс1ас]стпсюсш[тсюпасшаас]сшасшцааствсюсшс1асшсшасшо[1аа[]оа1ШО[Ю[1сшашзЕшат&
Томскому управлению трамвая 

фрбуются на постоянную работу: 
сантехники, техник-электрик (на 
должности мастеров), рабочие (по 
уборке вагонов), разнорабочие, 
сторожа в охрану, жестянщики, 
лесари по ремонту вагонов, ку- 
ювщики стсколыцики, столяры, 
плотники, кондуктора, вагоново
жатые, рабочие пути, технички в 
общежитие, стрелочники, штукату
ры, маляры.

Одинокие обеспечиваются обще 
питием.

Обращайся: г. Томск 21, улица 
Енисейская, 33, отдел кадров.

3 —3

Томскому мелькомбинату сроч
но требуются: слесарь-водопровод 
чнк, сантехник, стрелочники на 
железнодорожную ветку.

Одиноким предоставляется бла
гоустроенное общежитие.

Обращаться: г. Томск 9, улица 
Мельничная. 40. отдел кадров.

Хлебозаводу ФА 1 требуются 
кочегары, слесари, рабочие в ба 
рамочный и хлебный цехи.

Одиноким женщинам предостав
ляется общежитие.

Обращаться: г. Томск 1, площадь 
имени В. И. Ленина, 2, отдел кал 
ров. 3—3

Для работающих
по специальности «Геология»
Томский госуниверситет име

ни В. В. Куйбышева объявляет 
прием на 1-й курс заочного от
деления на специальность «Гео
логия».

Прием заявлений до 25 янва
ря 1966 г.

Адрес: г. Томск 50, проспект 
имени Ленина, 36, приемная ко
миссия.

В предпоследнем туре чемпио
ната страны по футболу среди 
команд второй группы класса «А», 
оспаривающих 1 — 16-е места, ли
деры—спортсмены «Кайрата» сы
грали вничью в Харькове с мест
ным «Авангардом» — 0:0. Их пре
следователи — футболисты «Арара
та» на своем поле выиграли у 
«Текстильщика» — 1:0. Ярослав
ский «Шинник» в Кишиневе сы
грал вничью с «Молдовой»'— 0:0.

Перед финишем «Кайрат» и 
«Арарат» имеют по 36 очков. У 
«Шинника» — 35. Заключитель
ный тур состоится 20 ноября. 

Кайрат» встречается с «Молдо- 
;ой», «Арарат» принимает горь

ковскую «Волгу». «Шинник» вы
ступит в Харькове.

(ТАСС).

ТОМСКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 

УНИВЕРСИТЕТ 
имени В. В. Куйбышева

объявляет, что 29 ноября, в 
18 часов, в аудитории 40-й, на 
заседании объединенного меж
вузовского ученого совета со
стоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ:
на соискание1 ученой степе

ни кандидата филологических 
наук: Беккер Э. Г. на тему:
«Селькупские топонимы Запад
ной Сибири»; на соискание 
ученой степени кандидата исто
рических наук Бушминой А. Е. 
на тему: «Массово-политическая 
работа партийной организации 
Алтая среди тружеников сель
ского хозяйства в 1953 — 
1961 гг.».

С диссертациями можно озна
комиться в научной библиотеке 
университета.

Еремееп Александр Петрович, про 
живающий ь г. Томске 21. улица 
Маяковского. 2 4 . возбуждает дело 
расторжении брака с Емельяновой 
Неллей Константиновной. прожива 
ющей в г. Новосибирске.

Дело будет рассматриваться в на 
родном суде Кировского района 
г. Томска.

Мельниченко Григорий Григорье 
вич, прожив нющий в г. Томске, по 
селок Черемошники, 295. возбуждает 
дело о расторжении брака с Мельни 
ценно Зоей Павловной, проживающей 
в г. Томске 28, Московский тракт. 24 

Депо будет рассматриваться в на 
родном суде Кировского района! 
г. Том«ка. I

ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕ 
В Д У Ш А Н Б Е

ДУШАНБЕ, 16 ноября, (ТАСС). Толч
ки силою до трех баллов в течение 
нескольких секунд колебали дома в 
столице Та-жикистана. Это произо
шло в 7 часов 4 минуты по местному 
времени.

Анализ сейсмограмм показал, что 
причиной землетрясения послужила 
подземная катастрофа на глубине в 
100 километров от поверхности, в зо
не разломов, опоясывающих с юга 
геры Памира. Эпицентр располагался 

255 нилометрах к юго-воОтоку от 
Душанбе в районе афганского Бадах- 
шаиа.

Нынешний год сейсмоло/и Таджи
кистана считают «удивительно спо
койным». Кан сообщил заведующий 
сейсмической станцией Душанбе, 
кандидат географических наук П. Г. 
Седенов, это «всего лишь» девятое 
ощутимое землетрясение в таджик
ской столице.

ИЗВЕЩЕНИЕ
19 ноября, в 6 часов вечера, в 

Доме ученых (ул. Советская, 45) 
состоится открытие народного уни
верситета научного атеизма. С лек
цией на тему: «Коренная противо
положность научно-материалисти
ческого и религиозного мировоз
зрений» выступит зав. кафедрой 
философии пединститута.' доцент 
М. В. Асафян.

Редактор А. И. НОВОСЕЛОВ.

г. Гомсн 50, типография 
«Красное знамя».
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